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нии сотрудничества, которое было 
приостановлено с конца прошлого 
года — когда Путин своим указом 
от 28 ноября ввел экономические и 
визовые санкции в отношении Тур-
ции. В числе мер значился запрет 
на наем турецких граждан с 1 янва-
ря 2016 года, визы для въезжающих 
в Россию граждан Турции, эмбар-
го на поставки турецких товаров, 
запрет на чартерные воздушные 
перевозки между странами. Туро-
ператорам было предписано «воз-
держиваться» от продаж туристи-
ческих путевок в Турцию.

 «Турция и Россия договори-
лись без промедления принять 
необходимые меры для улуч-
шения двусторонних отноше-
ний»,  — заявил в понедельник 
представитель турецкого прези-
дента Ибрахим Калын (цитата по 
Reuters). Источник РБК в россий-
ских дипломатических кругах от-
метил, что после извинений Эр-
догана можно рассчитывать на 
начало разморозки сотрудниче-
ства, поскольку от Анкары ждали 
именно этих шагов. Собеседник 
не исключил, что после извине-

ний «может зайти речь о посте-
пенной отмене санкций в отно-
шении Турции».

Возможность обсудить отноше-
ния у России и Турции может поя-
виться в Сочи 1 июля: там пройдет 
сессия совета министров ино-
странных дел Организации Черно-
морского экономического сотруд-
ничества. CNN Turk сообщила, что 
министр иностранных дел Турции 
Мевлют Чавушоглу намерен посе-
тить встречу.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 17.06.2016) $394,7 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
27.06.2016) 888,78 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
27.06.2016, 20.00 МСК) $46,95 ЗА БАРРЕЛЬ
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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 28.06.2016) 

ФОТО: из личного архива

Юрий Скороход,
Совладелец гостевого дома 
«У друзей на даче»

Сколько можно 
заработать на мини-
отеле в Крыму

СВОЙ БИЗНЕС, C. 14

Окончание на с. 10

ПОЛИНА РУСЯЕВА, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

МВД возбудило уголовное 
дело в связи с мошенниче-
ством в Российском автор-
ском обществе. Возможный 
ущерб — более 500 млн руб. 
Утром 27 июня начались 
обыски в офисе и по месту 
жительства главы РАО Сергея 
Федотова.

БОЛЕЕ 500 МЛН РУБ.

Обыски в Российском авторском 
обществе (РАО) проводятся по 
делу о мошенничестве, которое 
возбуждено по факту незаконно-
го отчуждения имущества, сле-
дует из заявления официально-
го представителя МВД Ирины 
Волк, поступившего в редакцию 
РБК. Оперативниками Главного 
управления экономической безо-
пасности и противодействия кор-
рупции (ГУЭБиПК) МВД России 
совместно с сотрудниками ФСБ 
России выявлена мошенническая 
схема незаконного отчуждения в 
собственность третьих лиц иму-
щества, принадлежащего РАО, на-
несенный организации ущерб, по 
предварительной оценке, превы-
шает 500 млн руб., сказано в со-
общении.

По выявленному факту след-
ственным управлением УВД по 
Центральному административ-
ному округу ГУ МВД России воз-
буждено уголовное дело по ч.4 
ст.159 УК РФ (мошенничество, 
совершенное в особо крупном 
размере), следует из заявления 
Волк. По местам работы и жи-
тельства подозреваемых прово-
дятся обыски, изымаются пред-
меты и документы, имеющие 
значение для расследования уго-
ловного дела. 

СЛЕДСТВИЕ

Авторские 
полмиллиарда

ЯНА МИЛЮКОВА, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Россия и Турция близки 
к примирению: президент 
республики Реджип Тайип 
Эрдоган извинился за сбитый 
российский бомбардировщик, 
не исключено, что за этим по-
следует отмена антитурецких 
экономических санкций.

Через семь месяцев после того, 
как ВВС Турции сбили российский 
бомбардировщик Су-24, и через 
полгода после введения Россией 
экономических санкций в отноше-
нии турецких компаний и граждан 
Эрдоган направил послание Влади-
миру Путину, в котором принес из-
винения. «Я говорю: извините <…> 
во имя облегчения боли и тяжести 
нанесенного ущерба мы готовы к 
любой инициативе», — приводит 
Кремль фрагмент полученного от 
Эрдогана послания. Связаться с 
представителем посольства Тур-
ции в России пока не удалось.

РБК разбирался, каким образом 
может быть разрешен конфликт 
между странами и какой ущерб 
уже был нанесен обеим сторонам.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ЖДЕТ

Российский бомбардировщик был 
сбит на турецко-сирийской гра-
нице 24 ноября 2015 года. Путин 
назвал инцидент «ударом в спи-
ну» и неоднократно заявлял: что-
бы отношения между странами 
наладились, Турции необходимо 
извиниться и возместить ущерб. 
Взаимодействие с турецкими вла-
стями было практически прервано, 
Путин не стал встречаться с Эрдо-
ганом в конце ноября в Париже и 
не отвечал на просьбу о телефон-
ных переговорах. В последующих 
выступлениях он обвинил турецкие 
власти в пособничестве ИГИЛ (за-
прещенная в России организация).

Послание Эрдогана Путину и 
извинение составлено «в турецкой 
манере», о компенсации ущер-
ба прямо не заявлено, что может 
оставлять пространство для толко-
вания, обращает внимание стар-
ший научный сотрудник ИМЭМО 
РАН Виктор Надеин-Раевский.   Тем 
не менее турецкие чиновники уже 
заявляют о возможном возобновле- Окончание на с. 2
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Президент Турции Реджип Тайип Эрдоган (слева) извинился перед Россией до окончания туристического сезона

«Супергосударство» или «гибкий союз»: европейские лидеры обсуждают новую конструкцию ЕС

Из Лондона в Париж: крупнейшие мировые банки обсуждают, куда переехать из Британии

Мнение: Какие новые политики и радикальные реформы нужны Евросоюзу

ТЕМА ДНЯ | Жизнь после Brexit c. 4
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Сколько Москва и Анкара потеряли на конфликте

Русско-турецкий мир
В правительстве пока не присту-

пили к процедуре отмены санкций. 
Осенью 2015-го российские власти 
для введения санкций воспользо-
вались федеральным законом № 
281-ФЗ «О специальных экономи-
ческих мерах», который был при-
нят в конце 2006-го: в нем гово-
рится, что решение о применении 
ограничительных мер в отношении 
конкретного государства и сроках 
действия этих мер принимает пре-
зидент. А правительство на осно-
вании решения главы государства 
устанавливает перечень конкрет-
ных действий, на которые вводит-
ся запрет. Президент принимает 
решение и об отмене таких мер «в 
случае устранения обстоятельств, 
послуживших основанием их при-
менения». Предложение об отмене 
специальных экономических мер 
может быть внесено президенту 
Советом Федерации, Госдумой или 
правительством.

Источник РБК в финансово-эко-
номическом блоке правительства 
говорит, что рекомендации отме-
нить санкции в отношении Тур-
ции в правительстве будут готовить 
в случае, если будет поручение Пу-
тина. «Но пока его нет», — говорит 
чиновник, знакомый с ситуацией. 
Пресс-секретарь премьера Наталья 
Тимакова заявила РБК, что в прави-
тельстве ждут «политической оцен-
ки и поручений президента».

Осенью прошлого года блок эко-
номических мер «сводился» на пло-
щадке Минэкономразвития, гово-
рил РБК чиновник этого ведомства. 
Представитель Минэкономраз-
вития переадресовала запрос в 
пресс-службу администрации пре-
зидента.

СКОЛЬКО СТОИЛА БЛОКАДА

Пойти на извинения именно сей-
час Эрдогана мог заставить, во-пер-
вых, эффект от российских санкций, 
во-вторых, ухудшение отношений 
Турции с США и с Евросоюзом из-
за проблемы беженцев, рассуждает 
Надеин-Раевский. По его мнению, 
теми же причинами можно объяс-
нить и недавнее примирение Тур-
ции и Израиля после шести лет ди-
пломатического противостояния.

Решение Эрдогана явилось ре-
зультатом давления турецкого биз-
неса, который понес потери — это и 
гостиничный бизнес, и производи-
тели сельскохозяйственной продук-
ции, соглашается  профессор депар-
тамента мировой экономики НИУ 
ВШЭ Алексей Портанский.

По данным Федеральной тамо-
женной службы (ФТС), торговый 
оборот между Россией и Турцией 
за 2015 год составлял $23,4 млрд, а 
за первые четыре месяца 2016-го 
(позже апреля статистики нет) он 
упал более чем на $18 млрд — до 
$4,8 млрд. Экспорт России в Тур-
цию снизился на 43%, импорт из 
Турции — более чем в два раза.

В декабре 2015 года министр 
экономического развития Алексей 

Улюкаев в интервью «России 24» 
прогнозировал, что товарооборот 
между Россией и Турцией по ито-
гам года не превысит $18-19 млрд, 
а в 2016-м снизится как минимум 
на $800 млн. Его первый замести-
тель Алексей Лихачев говорил, что 
риски для экономики страны от 
санкций в отношении Турции бу-
дут минимизированы «планируе-
мыми изъятиями», которые могут 
уменьшить ущерб для бизнеса: речь 
идет, например, о целом ряде стро-
ительных компаний, работающих в 
России, которых запрет не коснулся.

Вице-премьер Турции Мехмет 
Шимшек в декабре говорил, что 
российские санкции могут стоить 
турецкой экономике 0,3-0,4%ВВП 
или $9 млрд. Российский посол Ан-
дрей Карлов в интервью ТАСС от-
мечал, что ущерб может превысить 
$11 млрд — наибольший урон поне-
сут туристический и сельскохозяй-
ственный сектора.

«Антитурецкие санкции были 
введены в минимальном объеме 
и коснулись, фактически, только 

поставок некоторых видов плодо-
овощной продукции. Поэтому ни-
каких длительных негативных яв-
лений это не вызвало», — говорит 
заведующий лабораторией между-
народной торговли Института Гай-
дара Александр Кнобель.

ФРУКТЫ И ОВОЩИ 
ЗАМЕСТИЛИ

На полгода под эмбарго оказалось 
большое количество сезонных ово-
щей, фруктов и ягод, например, ту-
рецкие помидоры и огурцы, реп-
чатый лук и лук-шалот, цветная 
капуста и брокколи. В «черный спи-
сок» были также внесены свежие 
яблоки, груши, абрикосы, персики, 
нектарины, сливы и терн, свежие 
и сушеные цитрусовые, виноград, 
земляника и клубника.

Запрет правительства на многие 
из этих продуктов на рынке расце-
нили как радикальную меру, пото-
му что Турция для России была их 
главным поставщиком. К примеру, 
по данным ФТС на конец 2015 года, 

на долю Турции приходилось поч-
ти 53% от всего импорта томатов в 
Россию в денежном выражении и 
54% — в натуральном. В 2015 году из 
Турции было поставлено 292,8 тыс. 
т томатов на $281,1 млн. Турция так 
же была крупнейшим поставщиком 
винограда и каждый пятый манда-
рин, подавший в страну был выра-
щен в Турции.

В экономическом мониторин-
ге Минэкономразвития от 27 июня 
говорится, что импорт товаров из 
Турции, запрещенных к ввозу с на-
чала этого года, за первые четыре 
месяца года по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года сократился на $274,6 млн — по 
сути, произошло «обнуление поста-
вок». Наибольшее снижение было 
зафиксировано в отношении све-
жих томатов — на $159,1 млн, ман-
даринов — на $42,6 млн и апель-
синов — на $29,3 млн. При этом 
российский импорт указанных то-
варов из всех стран по итогам ян-
варя-апреля 2016-го сократился на 
21,2%.

 Окончание. Начало на с. 1 

Турция была главным поставщиком томатов в Россию до введения запрета на их поставки
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Возвращение строителей

В декабре 2015-го правительство 
разработало так называемый 
«белый список» турецких застрой-
щиков, которым было разрешено 
продолжить работу в России до 
завершения текущих контрактов. 
В список попали, например, такие 
крупные застройщики как Enka, 
ранее реконструировавшая здание 
Госдумы, Renaissance Construction, 
построившая в Санкт-Петербур-
ге офис для «Газпрома», и Odak 
Group — подрядчик возведения 
мечети Кул-Шариф в Казани. Как 
писал «Коммерсантъ», совокупный 
оборот турецких застройщиков в 
России достигал на тот момент 50 
млрд руб. в год. По мнению партне-
ра компании Goltsblat BLP Виталия 

Можаровского, возможное воз-
вращение турецких строительных 
компаний на российский рынок 
не станет заметным событием. «За 
полгода, прошедшие с драмати-
ческих событий, рынок в России 
с одной стороны адаптировался, 
с другой — объемы нового стро-
ительства заметно снизились», — 
объясняет Можаровский. По его 
словам, турецкие строительные 
компании в России выступали 
главным образом подрядчиками 
на строительстве дорогостоящей 
коммерческой недвижимости, ко-
торая с началом экономического 
кризиса пострадала более всего. В 
конце апреля управляющий пар-
тнер Colliers International в России 

Николай Казанский оценивал, что 
в 2016-м в московском регионе 
будет введено не более 500 тыс. 
кв. м офисной недвижимости, что 
на 215 тыс. меньше, чем в 2015 году. 
Если в прошлом году были открыты 
14 торговых центров совокупной 
арендопригодной площадью 620 
тыс. кв. м, то в этом к вводу заяв-
лены только 12 общей с 476 тыс. 
кв. м. Если запреты в отношении 
турецких компаний будут сняты, к 
активной работе в России может 
вернуться компания Enka, которая 
перед обострением дипломатиче-
ских отношений заявляла о планах 
по реконструкции части принадле-
жавших ей торговых центров «Ка-
питолий», считает Можаровский.
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В середине января гендиректор 
агентства FruitNews Ирина Козий 
называла запрет турецких помидо-
ров одной из самых критичных для 
российских потребителей мер, на 
которую решилось правительство.

Тогда же РБК опросил шесть 
крупнейших продуктовых ретей-
леров России, которые занимают 
более 20% рынка розничной тор-
говли: к тому моменту почти все 
они сумели заменить турецкие по-
ставки овощей и фруктов. В това-
рообороте этих компаний доля ту-
рецкой продукции сократилась до 
1-3%. Крупнейший российский ре-
тейлер «Магнит» заменил турец-
кие продукты в основном постав-
ками из Марокко, Азербайджана и 
Армении, рассказывал финансо-
вый директор компании Хачатур 
Помбухчан.

Вероятность возвращения ту-
рецкой продукции глава Ассо-
циации компаний розничной 
торговли (АКОРТ) Илья Лома-
кин-Румянцев комментировать 
не стал, отметив лишь, что отрасль 
будет работать в соответствии с 
принятыми правительством ре-
шениями. «Никакого дефицита по 
запрещенным категориям нет», — 
добавил он.

Источник РБК в менеджмен-
те сети, входящей в топ-5 ретей-
леров, сообщил, что, хотя компа-
ния полностью перестроилась на 
поставщиков из других стран, ей 
будет интересно турецкое пред-
ложение.

ТУРИЗМ И АВИАКОМПАНИИ 
В МИНУСЕ

На момент введения санкций Тур-
ция являлась одним из самых по-
пулярных направлений выездного 
туризма: по данным Ростуризма, в 
течение 2015 года ее посетили 3,5 
млн россиян. Больше выезжали 
только в Абхазию — 3,8 млн человек.

Статистику за 2016 год ведом-
ство не приводит, но как оцени-
вал в феврале главный редактор 
профильного портала TourDom.ru 
Дмитрий Даниленко, Турция из-за 
действия санкций могла лишиться 
около 75% российского турпотока, 
поскольку основная масса путеше-
ственников пользовалась услугами 
туроператоров. Например, в оборо-
те крупного туроператора — компа-
нии «Пегас Туристик» на Турцию 
приходилось около 70% продаж. По 
словам гендиректора «Пегас Тури-
стик» Анны Подгорной, частично 
Турцию заместили Кипр, Греция и 
Тунис.

Но по соотношению «цена-ка-
чество» Турцию заменить невоз-
можно, говорит пресс-секретарь 
Российского союза туриндустрии 
ИринаТюрина. «Пока кроме надеж-
ды, у нас никаких новостей нет», — 
прокомментировала она предпо-
ложение о примирении России и 
Турции.

Первые рейсы возможно нала-
дить за 10-14 дней, считает Тюри-
на, а полноценный чартерный про-
дукт предложить туристам можно 
будет в течение месяца. «Конечно, 
два месяца сезона уже прошли, а 
на оставшиеся многие россияне 
уже приобрели туры, и их никто не 
примет к аннуляции, поэтому о пол-
ноценном потоке говорить невоз-
можно», — считает эксперт. Но она 
убеждена, что, если направление бу-
дет открыто вновь, то довольно бы-
стро вернет свои позиции.

Представитель Ростуризма Свет-
лана Сергеева сообщила РБК, что до 
официальных распоряжений и ука-
зов агентство не комментирует си-
туацию с Турцией. «Но как мы не-
однократно говорили ранее, начать 
восстанавливать туристический по-
ток технически возможно в течение 
месяца», — напомнила она.

Санкции в отношении Турции 
серьезно ударили и по чартерным 
перевозчикам, констатирует один 
из участников авиарынка: у некото-
рых из таких компаний на Турцию 
и Египет (полеты в эту страну пол-
ностью запрещены с 6 ноября по-
сле крушения российского лайнера 
А321 над Синаем) приходилось до 
90% всех полетов. По оценкам ген-
директора агентства Pososhok.ru 
Кирилла Фаминского, потери чар-
терных авиваперевозчиков в пер-
вой половине летнего сезона из-за 
запрета полетов в Турцию составят 
не менее 15 млрд руб.

Но у чартерных авиаперевоз-
чиков было время на реакцию, от-
мечает коммерческий директор 
«Уральских авиалиний» (на Тур-
цию приходилось около 10% всех 
полетов) Кирилл Скуратов: по-
скольку запрет был введен зимой, 
компании успели переориентиро-
ваться на другие направления; для 
«Уральских авиалиний» ими стали 
Крым и Сочи.

Тур-оператор «Анекс-тур», ос-
новной партнер чартерного пе-
ревозчика Azur air, еще зимой 
оперативно переориентировал 
маршрутную сеть на Тайланд, Гоа 
и Шри-Ланку, рассказывает пред-
ставитель авиакомпании. А на лето 
заменой Турции стали Испания, 
Болгария, Тунис и Греция. Все 14 
самолетов Azur Air зарезервирова-
ны на эти направления до октября. 
Раньше на Турцию приходилось 30-
35% полетов авиакомпании. До кон-
ца сезона нет свободных рейсов и у 
«Уральских авиалиний», отмечает 
Скуратов.

Между тем, еще остаются отды-
хающие, которые не пользуются 
ранним бронированием, говорит 
представитель Azur air. Они, скорее 
всего, заинтересуются Турцией, 
если направление будет открыто, 
считает она: «Все будет зависеть от 
мобильности туроператоров». Даже 
если в самое ближайшее время рос-
сийским туроператорам и разрешат 
продажу туров в Турцию, то, скорее 
всего, сезон 2016 года будет очень 
слабым, признает Фаминский из 
Pososhok.ru. По его словам, туро-
ператорам понадобится не менее 
двух — трех недель, чтобы сформи-
ровать предложения, организовать 
чартерные перевозки и вывести их 
на рынок. «В лучшем случае удастся 
захватить август—сентябрь», — го-
ворит он.

А на крупных авиаперевоз-
чиках запрет чартеров не отраз-
ился: например, «Аэрофлот» как 
выполнял, так и выполняет регу-
лярные рейсы в Турцию, заверил 
представитель компании. Пред-

ставитель Росавиации отказался 
от комментариев.

ГАЗУ НЕ ПОМЕХА

Россию и Турцию традиционно свя-
зывают энергетические интересы. 
Ухудшение отношений между дву-
мя странами практически не отраз-
илось на торговле газом, отмечает 
старший аналитик Vygon Cosunlting 
Мария Белова: Турция остается вто-
рым рынок сбыта для «Газпрома» 
после Германии. В 2015 году Россия 
поставила турецкой стороне 26,9 
млрд куб. м (в 2014 году было чуть 
больше — 27,3 млрд куб. м), или 55% 
от ее потребностей, отмечает Бело-
ва. За первые четыре месяца 2016-
го объем поставок составил 8,1 млрд 
куб., обеспечив 49% потребностей.

Газ поставляется через Украину 
и газопровод «Голубой поток», иду-
щий по дну Черного моря. В дека-
бре 2014 года «Газпром» и турец-

кая Botas подписали меморандум 
о строительстве второго газопрово-
да через Черное море — «Турецкий 
поток» (изначально планируемая 
мощность — 63 млрд куб. м, затем 
она была снижена вдвое), он дол-
жен был прийти на смену проекту 
«Южный поток», заблокированно-
му Евросоюзом. Но и этот проект 
просуществовал недолго и из-за 
ухудшения отношений России и 
Турции был заморожен.

«Мы всегда были открыты для 
диалога по «Турецкому пото-
ку», открыты и сейчас», — сказал 
РБК официальный представитель 
«Газпрома» Сергей Куприянов. За 
прошедшие полгода переговоры 
вряд ли бы сдвинулись, но проект 
можно «разморозить» в любой мо-
мент, уверена Белова.

С момента заморозки перегово-
ров с Турцией подрядчик «Южного 
потока» Saipem предъявил «Газпро-
му» иск на €759 млн за расторжение 
контракта и неустойку. Чтобы избе-
жать этих претензий российская го-
скомпания предлагал Saipem поу-
частвовать в «Турецком потоке», но 
эти планы остались на бумаге.

Крупным игроком на турецком 
топливном рынке является еще 
одна российская компания — ЛУ-
КОЙЛ. В 2008 году она приобрела за 
$555 млн сеть местных АЗС, сейчас 
у нее больше 600 заправок и около 
7% рынка Турции. В декабре 2015-го 
президент ЛУКОЙЛа Вагит Алекпе-
ров говорил, что компания пока не 
планирует расставаться с этим биз-
несом — на турецкий рынок ориен-
тированы ее НПЗ в Болгарии и Ру-
мынии, а «острые политические 
вопросы на бытовой уровень не 
опустились». В понедельник пред-
ставитель компании сказал РБК, что 
планы не поменялись.

Инвестиции в Турции есть и у 
электроэнергетических компаний: 
«Интер РАО» в 2012 году приобрела 
90% акций газовой электростанции 
Trakya Elektrik за $67,5 млн, а через 
год увеличила свою долю до 100%. 
В конце мая в ходе телеконферен-
ции с инвесторами представитель 
«Интер РАО» заявил, что Trakya 
Elektrik показывает хорошие ре-
зультаты и компания не плани-
рует ее продавать. В понедельник 
пресс-служба отказалась от ком-
ментариев.

«Дочка» «Росатома» «Атомстрой-
экспорт» еще в 2010-м заключи-
ла договор о строительстве в Тур-
ции АЭС «Аккую» стоимостью $20 
млрд. Предполагается, что эта атом-
ная электростанция будет состоять 
из четырех реакторов мощностью 
1200 МВт, первый реактор должен 
быть введен в эксплуатацию не 
позднее 2022 года. Но до сих пор 
ведутся работы по получению ли-
цензий на это строительство.

После обострения отношений 
Эрдоган заявлял, что конфликт не 
скажется на строительстве АЭС. 
Источники агентства Reuters в 
Минэнерго Турции отмечали, что 
Анкара уже рассматривает других 

потенциальных кандидатов для 
партнерства по данному проекту. 
Работа по подготовке документов 
для обоснования лицензии про-
должается, сообщил РБК офици-
альный представитель Росатома 
Сергей Новиков. 

При участии Анны Левинской, 
Тимофея Дзядко, Сергея 
Титова, Полины Никольской, 
Ольги Волковой, Людмилы 
Подобедовой, Натальи 
Дербышевой и Дениса Пузырева

ИНФОГРАФИКА

Томаты свежие 
или охлажденные

Части и принадлежности моторных 
транспортных средств

Легковые автомобили 
и другие транспортные средства

Костюмы, жакеты, платья, юбки и т.д.

Нефть и нефтепродукты

Полуфабрикаты из железа 
или нелегированной стали

Алюминий необработанный

Каменный уголь

Плоский прокат из железа 
или нелегированной стали

ИНФОГРАФИКАИНФОГРАФИКА

Как упал товарооборот между Россией и Турцией, $ млн 

Товары с самым большим объемом импорта и экспорта в I кв. 2015 года 
 I кв. 2015      I кв. 2016
 Падение, %

Источник: расчеты исследовательского центра ITI (International Trade & Integration)
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Чем ответила 
Турция

Долгое время Турция не вво-
дила ответные санкции в отно-
шении России. Но потом турец-
кие власти потребовали, чтобы 
с 1 июня 2016-го водители 
российских грузовиков, пере-
секающих границу с Турцией, 
получали визы. Руководитель 
Международной ассоциации 
грузоперевозчиков Фатих 
Шенер в интервью Hurriyet 
объяснял это «принципом 
взаимности», подразумевая 
сложности, с которыми стал-
киваются турецкие водители. 
В начале года стало известно, 
что Турция собирается ввести 
антидемпинговые пошлины 
для российских металлур-
гов. Как сообщала газета 
«Коммерсантъ», во время 
расследования по импорту 
горячекатаного проката (эту 
продукцию в Турцию постав-
ляют НЛМК, «Северсталь» и 
ММК) Минэкономики Турции 
оценило демпинговую маржу 
«Северстали» на уровне 12,43%, 
НЛМК — 9,42%, ММК — 13,66%. 
По итогам расследования Ан-
кара планировала узаконить 
пошлины для экспортеров 
горячекатаного проката. Но в 
апреле представитель НЛМК 
сообщил, что российские ме-
таллурги убедили министер-
ство отказаться от этой идеи.

«Антитурецкие санкции были введены 
в минимальном объеме и коснулись, 
фактически, только поставок некоторых 
видов плодоовощной продукции. Поэтому 
никаких длительных негативных явлений это 
не вызвало»
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Что будут обсуждать на первом саммите ЕС после Brexit

Совет на выход 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Открывающийся саммит ЕС 
будет посвящен переговорам 
о жизни после Brexit. Чинов-
ники говорят, что союз станет 
более гибким, но СМИ, изу-
чившие немецко-французские 
предложения, назвали их по-
пыткой создать «супергосудар-
ство».

Во вторник, 28 июня, в Брюсселе 
пройдет встреча Европейского 
совета  — двухдневный саммит 
глав государств и  правительств 
ЕС. Главной темой мероприятия 
станет выход Великобритании 
из Евросоюза. Проблеме Brexit ве-
чером первого дня будет посвяще-
на специальная пресс-конферен-
ция главы Евросовета Дональда 
Туска, президента Еврокомиссии 
Жана-Клода Юнкера и премьера 
председательствующих в  ЕС Ни-
дерландов Марка Рютте.

ДАТЬ КЭМЕРОНУ ВРЕМЯ

Еще утром в пятницу, когда ито-
говые результаты британского ре-
ферендума только стали известны, 
Туск первым из мировых лидеров 
прокомментировал решение бри-
танцев покинуть Евросоюз. «Мы 
должным образом приготовились 
к подобному сценарию, — заявил 
политик. — Хочу также заверить, 
что  мы продолжим быть едины, 
пусть даже в числе 27 стран [вместо 
28]. Уверяю, что после выхода Вели-
кобритании не образуется никакого 
юридического вакуума».

Юридические последствия Brexit 
до сих пор являются предметом спо-
ра — как минимум потому, что по-
добных прецедентов еще не было. 
Официально процедура выхода 
страны должна начаться с соответ-

ствующего обращения главы испол-
нительной власти государства к Ев-
росовету. Но британский премьер 
Дэвид Кэмерон уже заявил, что сам 
процесс выхода запускать не будет, 
а оставит это своему преемнику. Это 
откладывает начало процедуры — 
еще в день референдума Кэмерон 
заявил, что останется в должности 
до октября. В ответ руководство ЕС 
призвало Лондон незамедлительно 
начать процедуру.

Накануне саммита Евросовета 
Брюссель несколько смягчил свою 
позицию. Как рассказал EUobserver 

попросивший об анонимности ев-
ропейский дипломат, лидеры ЕС 
все же не будут требовать от Кэме-
рона незамедлительного начала 
процедуры выхода. «В  интересах 
всех участников саммита — полу-
чить понятный и предсказуемый 
план дальнейших действий», — от-
мечает собеседник издания.

В результате, сообщает источник 
EUobserver, решение дать Кэмеро-
ну больше времени на подготов-
ку было согласовано в воскресенье 
на встрече представителей 27 оста-
ющихся в ЕС стран, по настоянию 

германского канцлера Ангелы Мер-
кель. Во вторник же проблема Brexit 
будет поднята на двух заседаниях: 
вначале с участием Кэмерона (где 
тот представит позицию Лондона), 
затем уже без него — тогда лидеры 
и будут обсуждать общий подход 
27 оставшихся стран к  перегово-
рам с британцами.

ИНТЕГРАЦИЯ ИЛИ ГИБКОСТЬ

За  несколько дней между рефе-
рендумом и саммитом Евросовета 
европейские политики предлагали 

разные пути разрешения ситуа-
ции — в первую очередь это каса-
лось реформ внутри Евросоюза.

Уже в  пятницу вечером, 
по данным немецкой Frankfurter 
Allgemeine Zeitung, главы МИД 
Германии и Франции подготови-
ли предложения о трансформации 
ЕС в «более гибкий союз», члены 
которого получат право самосто-
ятельно определять степень своей 
интеграции в ЕС. В субботу план 
обсуждался в Берлине на экстрен-
ном съезде министров иностран-
ных дел государств — основателей 

Банкиры и Brexit: стоит ли оставаться в Лондоне

Зарубежные банки готовы уйти
Brexit изменит действующую 
в Великобритании правовую базу, 
позволявшую работать в Европей-
ской экономической зоне (ЕЭЗ) 
крупным международным бан-
кам — американским JP Morgan 
Chase, Goldman Sachs, Bank 
of America, Citigroup и Morgan 
Stanley, японскому Nomura 
International, британскому HSBC 
и другим, пишет FT. Эти банки по-
лучали в Великобритании так на-
зываемые права паспортизации, 
которые теперь, после решения 
королевства выйти из состава ЕС, 
будут утрачены. Соответственно, 
международные компании могут 
лишиться возможности работать 
на общеевропейском рынке, 
а их сотрудники — рабочих мест, 
утверждает FT (в ЕЭС входят все 
28 стран ЕС, а также Исландия, 
Норвегия и Лихтенштейн).
Кредитные организации уже 
начали готовиться к переносу 

своих операций в другие города 
Европы. Представитель HSBC 
заявил, что банк может переве-
сти 1000 рабочих мест в Париж, 
уточнив, что это решение, скорее 
всего, будет отложено до офици-
ального выхода Великобритании 
из ЕС. «Мы начали думать о спосо-
бах перевода наших сотрудников 
в наши европейские подразделе-
ния», — заявил FT топ-менеджер 
одного из американских банков 
на условиях анонимности.
Джейми Даймон, гендиректор JP 
Morgan, заявлял в начале июня, 
что банк может перевести из Ве-
ликобритании 4 тыс. рабочих 
мест, писала The Guardian. Однако 
Дэниэль Пинто, глава инвести-
ционного подразделения банка, 
рассказал FT, что банк рассчи-
тывает сохранить большую часть 
своих операций в королевстве, 
а это большинство сотрудников 
JP Morgan в стране — 16 тыс. че-
ловек. «Мы не станем переносить 

операции, пока не будет ясности 
с тем, что нам будет позволе-
но, — сказал Пинто изданию. — 
А ясность появится не раньше, 
чем начнутся переговоры об ус-
ловиях выхода страны из ЕС». 
По словам Джонатана Льюиса, 
одного из управляющих дирек-
торов японского банка Nomura 
International, банк займет «вы-
жидательную позицию» и будет 
наблюдать, как развивается ситу-
ация с Brexit.

Российские банки остаются
Российские банки, имеющие 
подразделения в Лондоне, не со-
бираются менять свою стратегию 
в Британии из-за Brexit, показал 
опрос РБК. Сейчас в Лондоне ра-
ботают подразделения Sberbank 
CIB, VTB Capital, Альфа-банка, 
БКС и «Открытие Капитал».
Главный исполнительный дирек-
тор BCS Global Markets Роман 
Лохов уверен, что для выхода 

Британии из Евросоюза потре-
буется не один год. «Поэтому мы 
не собираемся в среднесрочной 
перспективе пересматривать 
стратегию лондонского офиса, пе-
реносить его в другую юрисдик-
цию или сокращать там штат», — 
говорит Лохов. При этом сейчас 
20% российского биржевого 
оборота идет через офис БКС 
в Лондоне, в результате чего 30% 
доходов институционального 
бизнеса группы БКС приходится 
на лондонский офис.
Глава департамента рынков капи-
тала «Открытие Капитал» Павел 
Дубовец также заверил, что пла-
нов по реорганизации лондонско-
го офиса или смены его стратегии 
нет, несмотря на то что после 
Brexit акценты чуть-чуть сме-
стились в сторону России. Все 
операции инвестиционного банка 
проводятся через лондонский 
офис, однако половина клиен-
тов — это резиденты России, 

а другая половина — британцы, 
уточнил Дубовец. Однако, по его 
словам, в масштабах группы доля 
лондонского бизнеса не является 
определяющей.
Руководитель департамента 
глобальных рынков Sberbank 
CIB Андрей Шеметов тоже ска-
зал, что планов по изменениям 
работы офиса в Лондоне нет. 
У Sberbank CIB доля британского 
подразделения в общем биз-
несе не превышает 3%, говорит 
вице-президент инвестици-
онного банка Игорь Буланцев. 
В пресс-службе VTB Capital ска-
зали, что офис продолжает рабо-
тать в штатном режиме по всем 
направлениям бизнеса.
Финансовый директор Аль-
фа-банка Алексей Чухлов уточ-
нил, что в лондонском офисе Аль-
фа-банка и так работают всего 
несколько человек и закрывать 
офис в связи с Brexit руководство 
банка точно не собирается.
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Глава ЕС Дональд Туск (на фото) сразу после подведения итогов британского референдума заявил, что Брюссель не допустит правового вакуума 
из‑за ухода Великобритании
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Почему Евросоюзу нужны 
новые политики

Популисты пока слабы, чтобы 
разрушить ЕС изнутри, но про-
должение строительства 
единой Европы невозможно 
без радикальных реформ.

После того как 52% проголосовав-
ших на  референдуме в  Велико-
британии высказались за ее выход 
из Европейского союза, политиче-
ская верхушка ЕС принялась де-
монстрировать единство, реши-
мость и твердость. В  заявлениях 
главы Европейского совета  До-
нальда Туска, шефа Еврокомиссии 
Жан-Клода Юнкера, председателя 
Европарламента Мартина Шуль-
ца, однако, чувствовалась и обида 
на  британцев. Юнкер потребо-
вал от Соединенного Королевства 
«как можно скорее» покинуть ЕС, 
а Шульц пожаловался, что британ-
ский премьер Дэвид Кэмерон, кото-
рый проиграл референдум и заявил 
о своей отставке — но не немедлен-
ной, а лишь к осени, — тем самым 
«держит всю Европу в заложниках». 
Что  до  Туска, то  он подчеркнул, 
что 27 оставшихся членов ЕС едины 
и видят свое будущее только в рам-
ках Союза.

ПОИСК СЕБЯ

Эти ритуальные слова неизбежно 
должны были быть произнесены. 
В действительности же горизонты 
Евросоюза 24 июня, когда стали 
известны итоги британского голо-
сования, оказались затянуты небы-
вало густыми тучами. Тем не ме-
нее неправы те, кто  по  горячим 
следам Brexit полагает, что ЕС ждет 
быстрый развал. Более вероятен 
другой вариант  — мучительный, 
растянутый не на один год «поиск 
себя» и преобразование Евросоюза 
в иное по сути своей образование. 
Этот «ЕС 2.0» в случае успеха бу-
дет лучше отвечать требованиям 
времени и  пожеланиям граждан, 
которые далеко не только в Велико-
британии, как выясняется, не слиш-
ком прикипели душой к Евросоюзу 
в его нынешнем виде. В случае же 
неудачи реформы «ЕС 2.0» может 
стать чем-то  вроде европейской 
ООН — организацией, которая об-
ладает определенной традицией 
и  реноме, но  играет скорее роль 
общего форума, нежели реальной 
политической силы.

Brexit — результат кумулятивно-
го эффекта двух наложившихся друг 
на друга социально-политических 
кризисов: британского и общеев-
ропейского. Признаков первого 
множество: это и раскол в правя-
щей Консервативной партии, и не-

удачная тактика Дэвида Кэмерона, 
который то хотел, то не хотел ре-
ферендума и выступал в роли то ре-
шительного евроскептика, то отча-
янного еврооптимиста; и упадок 
главного соперника консервато-
ров — Лейбористской партии, ко-
торая проиграла националистам 
Шотландию и  попыталась найти 
спасителя в трагикомической фи-
гуре своего нынешнего лидера, ра-
дикала Джереми Корбина. 

ПРОТОИМПЕРИЯ

Многие из   причин еврокризи-
са  лежат на поверхности и не раз 
описаны аналитиками. Рост чис-
ленности, функций и полномочий 
европейских институтов сопрово-
ждался их отдалением от местных 
нужд и снижением популярности 
и легитимности в глазах избирате-
лей. Это подтверждает непрерывно 
падающая явка на выборы в Евро-
парламент в  большинстве стран 
ЕС: скажем, в Словакии в 2014 году 
всего 13% граждан избрали евроде-
путатов.

Европейский союз никогда 
не был имперским проектом в чи-
стом виде. Более того, он и заду-
мывался с явной целью — пресечь 
возможность имперской экспан-
сии Германии, окончательно вклю-
чить эту страну в экономическую 
и военно-политическую конструк-
цию западного мира и тем самым 
навсегда устранить перспективу 
новой общеевропейской войны.  
Как проект, который, во-первых, 
представляет собой попытку поли-
тико-экономической унификации 
обширных и весьма разнородных 
территорий, во-вторых, склонен 
к внешней экспансии и, в-третьих, 
имеет определенную идеологиче-
скую основу, ЕС стал чем-то вро-
де протоимперии. Кризис ударил 
как раз в момент, когда с приняти-
ем Лиссабонского договора встал 
вопрос о том, насколько быстрым 
будет его дальнейшее движение 
в  имперскую сторону, в  сторону 
Соединенных Штатов Европы.

Но никакая империя невозмож-
на без солидного ядра, властного 
центра, метрополии. Брюссель с его 
наднациональными администра-
тивно-политическими структурами 
на эту роль не годится — в том чис-
ле и потому, что этим структурам, 
как уже говорилось, не хватает леги-
тимности и авторитета в глазах зна-
чительной части европейцев. Роль 
суррогатной метрополии Евросою-
за поэтому долгое время играл тан-
дем Германия — Франция. Сотруд-
ничество Саркози с  канцлером ФРГ 
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Рубль после Brexit

«Рубль выглядит неплохо»
Рубль может стать одной 
из наиболее перспективных 
валют для инвесторов после 
Brexit, считает главный стра-
тег шведского банка SEB AB 
Пер Хаммарлунд. Он заявил 
Bloomberg, что российская 
валюта выглядит привлека-
тельно на фоне решения жи-
телей Великобритании выйти 
из ЕС как в краткосрочной, так 
и в долгосрочной перспективе. 
«Рубль выглядит неплохо даже 
в более долгосрочной пер-
спективе — 6–12 месяцев, так 
как нефть не должна сильно 
пострадать от Brexit», — счита-
ет эксперт. Он также полагает, 
что инвесторам следует обра-
тить внимание на турецкую 
лиру и южноафриканский рэнд.
Хаммарлунд полагает, что «ев-
ропейские лидеры успокоят 
рынки, заявив, что процесс вы-
хода Великобритании должен 
состояться как можно скорее, 
чтобы снизить неопределен-
ность». «Я думаю, это вернет 
аппетит к риску на развиваю-
щихся рынках по крайней мере 
в краткосрочной перспективе».

Нефть помогает рублю
Одним из наиболее стабильных 
активов во время Brexit был 
российский рубль, пишут в обзо-
ре аналитики Sberbank CIB Том 
Левинсон и Искандер Луцко. Они 
отмечают, что поддержку россий-
ской валюте оказывает стабиль-
ность нефтяных цен: во второй 

половине дня в пятницу вышли 
данные, свидетельствующие 
о том, что число действующих 
буровых установок в США снова 
снизилось. Чистая длинная пози-
ция спекулянтов (разница между 
количеством длинных и количе-
ством коротких позиций по фью-
черсам на курс рубля) за неделю, 
c 8 по 14 и юня, увеличилась поч-
ти на 50%, до 6227 контрактов 
(по сравнению с 4178 неделей 
ранее).
На торгах Московской биржи 
в понедельник курс доллара 
вырос на 34 коп., до 65,60 руб., 
курс евро упал на 27 коп., 
до 72,20 руб. Стоимость барреля 
нефти марки Brent на Лондон-
ской фондовой бирже снизи-
лась на $1,16, до $47,25.

Рубль — фаворит 
у инвесторов
В 2016 году рубль является 
фаворитом у инвесторов среди 
валют развивающихся стран: 
с начала года он укрепился 
на 14,7%, уступая среди валют 
развивающихся рынков только 
бразильскому реалу. Хедж-фон-
ды на американской бирже 
за неделю, с 13 по 19 июня, 
подняли ставки на укрепление 
рубля почти на 50%, до макси-
мума за три года. Хедж-фонды 
и другие спекулятивные инве-
сторы в США смотрят на рубль 
с наибольшим оптимизмом 
с начала 2013 года, свиде-
тельствуют данные Комиссии 
по фьючерсной торговле США.

Ангелой Меркель было настолько 
тесным, что их тандем, как извест-
но, называли «Меркози», подчерки-
вая при этом ведущую роль в нем 
главы немецкого правительства. 
Именно кризис тандема, совпавший 
по времени и отчасти обусловлен-
ный экономическими и политиче-
скими проблемами этого десятиле-
тия, резко ослабил ЕС и привел его 
к нынешнему полуобморочному со-
стоянию. В итоге, Франция стала бо-
лее тесно сотрудничать со странами 
юга Европы, прежде всего Италией, 
а Германия всё чаще оказывалась в 
изоляции.

И тут пришло второе важнейшее 
событие — решение Меркель от-
крыть немецкие границы мигран-
там, не согласованное с партнера-
ми по ЕС. Это решение, последствия 
которого руководство Германии 
явно не просчитало, загнало Берлин 
еще в большую изоляцию в рамках 
Европы. Протоимперия ЕС лиши-
лась своей «метрополии». На этом 
фоне политика Британии, традици-
онно противопоставляющей себя 
ведущим континентальным держа-
вам, превратилась из одного из по-
литических факторов в рамках ЕС 
в силу, которая в конце концов при-
вела к Brexit, — и нанесла Евросоюзу 
сильнейший удар.

ЧТО ДАЛЬШЕ?

Еврооптимистический сценарий 
предполагает ускоренную полити-
ческую интеграцию нового, конти-
нентального ЕС как ответ на Brexit. 
Скорее всего, этого не произойдет: 
в нынешних условиях попытки вер-
нуться к построению Соединенных 
Штатов Европы разве что  спро-
воцируют нечто вроде консерва-
тивно-популистской революции . 
Высокие рейтинги французского 
Национального фронта, «Альтер-
нативы для  Германии», Партии 
свободы в Нидерландах и Австрии, 
«Шведских демократов» и прочих  
национал-популистских сил сви-
детельствуют, что в странах ЕС сло-
жился мощный евроскептический 
фронт. В то же время у его членов 
еще недостаточно сил для того, что-
бы взорвать проект ЕС. 

В  то  же время отсутствие ре-
альных и  быстрых реформ после 
Brexit может привести ЕС к дегра-
дации на уровень упоминавшей-
ся выше «ЕвроООН». Вряд ли ев-
ропейцы откажутся от благ общего 
экономического пространства, од-
нако с политической точки зрения 
о дальнейшей интеграции придется 
забыть надолго. Для проведения же 
реформ, которые могли бы преоб-
разовать ЕС в более эффективный, 
компактный и демократичный ин-
ститут, чьи позитивные стороны 
были бы ясны и понятны любому 
европейцу, евроэлитам потребует-
ся проявить не только решитель-
ность, но  и  самопожертвование. 
Нынешнее поколение европей-
ских политиков, от Юнкера и Мер-
кель до  Олланда и  Туска, не  вы-
глядит способным вырабатывать 
новые идеи и совершать решитель-
ные шаги. Дэвид Кэмерон, заявляя 
о своей предстоящей отставке, ска-
зал, что «Британии нужен новый ка-
питан». То же самое можно сказать 
и о Евросоюзе после Brexit.

ЕС (Германии, Италии, Франции 
и стран Бенилюкса). Стороны пред-
варительно одобрили документ, 
а глава французского МИДа Жан-
Марк Эйро даже призвал к отстав-
ке Кэмерона, чтобы не задерживать 
процедуру выхода Британии из ЕС.

Предложения Парижа и  Бер-
лина по  реформе Союза обнаро-
довал польский телеканал TVP. 
Польские СМИ раскритиковали не-
мецко-французский проект как по-
пытку создать «супергосударство» 
под управлением ФРГ и Франции 
и даже нашли в документе предло-
жения членам ЕС отказаться от соб-
ственных армий. В действительно-
сти в документе, опубликованном 
TVP, напрямую такого не говорит-
ся, но и предложений сделать союз 
«более гибким» тоже нет. В частно-
сти, предупредив о вызовах, перед 
которыми стоит Евросоюз, мини-
стры предлагают создать единую 
политику безопасности и согласо-
вывать военные бюджеты; оконча-
тельно передать решение мигра-
ционных вопросов на уровень ЕС; 
преодолеть кризис еврозоны путем 
дальнейшей финансовой интегра-
ции. При этом, правда, министры 
признают, что в разных странах ЕС 
существует «разная степень стрем-
ления к  европейской интегра-
ции», и этот фактор следует всегда 
учитывать, уважая мнение госу-
дарств-членов.

САНКЦИЙ НЕ БУДЕТ

Формально Россия не присутству-
ет в повестке дня саммита лидеров 
стран ЕС, однако как минимум два 

вопроса будут так или иначе ка-
саться действий Москвы. Во-пер-
вых, это вопрос о  продлении 
санкций против России. Сейчас 
наложенные Европой ограниче-
ния разделяются на три основных 
вида — индивидуальные санкции, 
ограничения на  экономическое 
сотрудничество с «оккупирован-
ным» Крымом и так называемые 
«секторальные санкции».

Адресные (индивидуальные) 
санкции продлены до  сентября 
2016 года, санкции против Кры-
ма  — до  июня 2017 года. Дей-
ствие самых болезненных сек-
торальных санкций истекает уже 
31 июля. Фактически постпреды 
28 стран союза при ЕС продлили 
их на полгода еще на прошлой не-
деле, однако руководство Италии 
потребовало подождать с  фор-
мальным утверждением реше-
ния лидерами стран на саммите 
Евросовета.

Но  неожиданный результат 
британского референдума зат-
мил всю повестку: вопрос об ан-
тироссийских санкциях в ней те-
перь даже не указан отдельным 
пунктом. Аналитики Sberbank CIB 
ранее предполагали, что  Brexit 
может внести раскол в европей-
ское единство в вопросе о санк-
циях: именно Лондон наиболее 
жестко отстаивал политику огра-
ничений.

Другой связанный с  Россией 
вопрос, который точно будет об-
суждаться в Брюсселе во вторник, 
это подготовка к саммиту стран 
НАТО, который пройдет в Варша-
ве в конце следующей недели. 
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Кто возглавит партсписки единороссов без праймериз

Прокурор, полярник, генерал
МИХАИЛ РУБИН

Первый замглавы админи-
страции президента Вячеслав 
Володин, как и в 2011 году, 
возглавит группу партсписка 
единороссов на выборах Госду-
мы. Теперь он будет един-
ственным, не считая премьера, 
высшим чиновником в списке 
партии.

В  понедельник, во  второй день 
предвыборного съезда «Единой 
России», председатель партии Дми‑
трий Медведев назвал имена людей, 
которые без участия в праймериз 
будут включены в верхние строчки 
региональных партсписков канди‑
датов в Госдуму. Как и обещали ра‑
нее партийцы, в 19 регионах спи‑
ски возглавят самые влиятельные 
представители губернаторского 
корпуса. Кроме того, без праймериз 
выдвинуты, как и предполагалось, 
известные персоны: кинорежиссер, 
многолетний депутат и глава пред‑
выборного штаба Владимира Пути‑
на Станислав Говорухин, прокурор 
Республики Крым Наталья Поклон‑
ская, полярник Артур Чилингаров 
и  командующий ВДВ Владимир 
Шаманов.

Главной неожиданностью стало 
появление в списке высокопостав‑
ленного чиновника — первого замг‑
лавы администрации президен‑
та, куратора внутренней политики 
Вячеслава Володина. Как сообщил 
Медведев, он будет баллотиро‑
ваться в 15‑м округе, включающем 

Волгоградскую, Пензенскую, Там‑
бовскую и  Саратовскую (родную 
для Володина) области.

На выборах Госдумы 2011 года 
региональные списки «Единой 
России» возглавляли девять выс‑
ших чиновников  — вице‑пре‑
мьеры, министры и  глава адми‑
нистрации президента (тогда 
пост занимал Сергей Нарышкин). 
В  основном эта практика себя 

не оправдала, отмечал ранее со‑
беседник РБК в  партии. Напри‑
мер, в Приморском крае (список 
возглавлял первый вице‑премьер 
Игорь Шувалов) «Единая Россия» 
набрала 33%, а в местной столице 
Владивостоке получила лишь не‑
многим более 20% и при этом стала 
третьей после КПРФ и «Справед‑
ливой России». В Ленинградской 
области (список вел Нарышкин) 
единороссы набрали около 35%, 
а в Красноярском крае (во главе 
с тогда еще министром по чрезвы‑
чайным ситуациям Сергеем Шой‑
гу) — менее 37%.

Успешными оказались только 
вице‑премьеры Игорь Сечин (вел 
список по Ставропольскому краю, 
где единороссы набрали около 
50%) и Вячеслав Володин (возглав‑
лял группу по Саратовской области, 

партия получила около 65%), ука‑
зывал собеседник.

Участие в выборах — традици‑
онная вещь для Володина, он уча‑
ствовал во  всех избирательных 
кампаниях «Единой России», ска‑
зал РБК глава близкого к Кремлю 
фонда ИСЭПИ Дмитрий Бадов‑
ский (в 1999 году Володин входил 
в руководство «Отечества», на базе 
которого через несколько лет была 

создана «Единая Россия»). По мне‑
нию Бадовского, Володин будет 
в режиме реальной кампании те‑
стировать, как работает политиче‑
ская система с точки зрения соблю‑
дения принципов конкурентности, 
активности, легитимности. Поли‑
толог подчеркнул, что  в  список 
партии включены целый ряд лю‑
дей, связанных с  Общероссий‑
ским народным фронтом (ОНФ). 
Это и сопредседатель ОНФ Говору‑
хин и Володин, который является 
ключевой фигурой для президент‑
ского движения. Это показывает, 
что для президента связка партии 
и ОНФ важна, отметил Бадовский.

Источник в  администрации 
президента сказал РБК, что, на‑
сколько он знает, Володин не соби‑
рается переходить в Госдуму после 
выборов. 

Источник в администрации президента 
сказал РБК, что, насколько он знает, Володин 
не собирается переходить в Госдуму после выборов

   Первый заместитель главы президентской администрации 
Вячеслав Володин вновь станет кандидатом в депутаты, 
возглавив одну из региональных групп партсписка «Единой 
России» без участия в праймериз. На прошлых выборах 
в 2011 году, когда он возглавлял группу в Саратовской области, 
партия показала хороший результат (около 65%), но от мандата 
Володин отказался

   Как и ожидалось, решением съезда получила место 
в партсписке ЕР прокурор Крыма Наталья Поклонская, 
получившая этот пост в марте 2014 года, сразу после 
референдума о вхождении полуострова в состав России. 
До этого она работала в системе органов украинской 
прокуратуры. Сейчас находится в санкционных списках США, 
Евросоюза и других стран

КТО ПОВЕДЕТ НА ВЫБОРЫ 
ЭСЭРОВ И ЕДИНОРОССОВ
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О чем говорят единороссы 
в предвыборной программе

Медведев вместе с Путиным
В понедельник на съезде «Еди-
ная Россия» приняла предвы-
борную программу. Ее переписы-
вали несколько раз, последние 
недели над ней работали уже не 
в партии, а в Белом доме. Итого-
вый документ значительно от-
личается от предыдущих версий. 
Предваряющие все главы эпи-
графы с высказываниями Путина 
исчезли. Зато появились цитаты, 
предваряющие обращение к 
россиянам: это высказывания и 
Владимира Путина, и Дмитрия 
Медведева.

Больше абстракций
В предварительной версии про-
граммы единороссы обещали 
снизить инфляцию до 4% в год. 
В последней редакции выбрана 
более туманная формулировка: 
«Единая Россия» считает приори-
тетной задачу последовательного 
снижения темпов инфляции в 
стране до уровня, характерного 
для большинства развитых и раз-
вивающихся стран». Конкретный 
процент при этом не приводится.

Снизить налоги  
и отказаться от валюты
В среднесрочной перспективе 
партия предлагает перейти к 

снижению совокупной налого-
вой нагрузки. Кроме этого еди-
нороссы предлагают налоговое 
стимулирование для несырье-
вых отраслей, прежде всего 
для предприятий, осваивающих 
новые технологии.
Для повышения доверия к ру-
блю нужно снизить инфляцию, 
а также уменьшить влияние 
иностранных валют, в том чис-
ле доллара и евро, говорится 
в программе. Как это сделать, 
авторы подробно не объяс-
няют.

Недоброжелатели и друзья
«Будущее необходимо защи-
щать, не давая его разрушить 
недоброжелателям, как внутри 
страны, так и извне», — гово-
рится в обращении к избирате-
лям. «Не так много государств 
способны проводить по-насто-
ящему суверенную внешнюю 
политику, ни на кого не огля-
дываясь. Россия — может», — 
отмечается в документе. При 
этом Россия открыта к диалогу, 
поскольку в одиночку бороться 
со всеми вызовами сложно, 
говорят авторы. Единороссы 
обещают работать над норма-
лизацией отношений с Евросо-
юзом.
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«Справедливая Россия» объявила список кандидатов в Госдуму

Обновить наполовину
ФАРИДА РУСТАМОВА

В Госдуму от «Справедливой 
России» пойдут телеведущий, 
летчик, политологи, футболь-
ный тренер, а также отколов-
шиеся единороссы и члены 
ЛДПР.

«Справедливая Россия» на  съез-
де в  «Космосе» утвердила пред-
выборную программу и  назвала 
кандидатов. В общефедеральный 
список «Справедливой России» во-
шел только лидер партии Сергей 
Миронов. На  выборах 2011 года 
список состоял из восьми человек, 
в первой тройке были Сергей Ми-
ронов, Николай Левичев и Оксана 
Дмитриева.

НОВЫЕ ЛИЦА ЭСЭРОВ

Фракция «Справедливой России» 
в Думе шестого созыва была тре-
тьей по численности: в ней было 
64 депутата. Планы на  седьмой 
созыв, по словам партийцев, об-
новить фракцию наполовину.

Эсэры согласовали с  адми-
нистрацией президента и  пар-
тиями «Единая Россия» и ЛДПР 
по  межпартийному соглаше-
нию семь ключевых кандидатур 
партии, против которых от ука-
занных партий не будут выдви-
гаться конкуренты. Об этом РБК 
рассказали несколько источни-
ков в  партийном руководстве. 
Это Анатолий Аксаков (вместо 
списка в Чувашии пойдет по од-
номандатному округу), Леонид 
Левин (не  было региона, будет 
Пензенская область), Анатолий 
Грешневиков, Михаил Емелья-

нов (Ростовская область), Елена 
Драпеко (Санкт-Петербург), Га-
лина Хованская (Москва) и  Фе-
дот Тумусов (Якутия).

Из известных новых лиц в Думу 
от эсэров пойдут политконсуль-
тант и участник интеллектуаль-
ных телеигр Анатолий Вассерман 
(Москва), бывший тренер сбор-
ной России по футболу Валерий 
Газзаев (от  Северного Кавказа), 
телеведущий Роман Бабаян (Мо-
сква), публицист Михаил Делягин 
(Красноярский край), а также сбе-
жавший из плена в Афганистане 
летчик Владимир Шарпатов.

Присоединился к  эсэрам 
от коммунистов выходец из биз-
неса, председатель думского ко-
митета по  промышленности 
Сергей Собко. У него произошел 
конфликт с  руководством пар-
тии, связанный в том числе с во-
просами финансирования пар-
тии: Собко был ее спонсором, 
рассказывали собеседники РБК. 
Присоединился к  эсэрам также 
депутат-единоросс и мультимил-
лионер Александр Ремезков (Кур-
ганская область).

Игорь Ананских из ЛДПР, фи-
гурант офшорного скандала, 
возглавит региональную группу, 
включающую Карелию, Ленин-
градскую и Мурманскую области. 
Также от эсэров пойдет депутат 
от  ЛДПР Ирина Чиркова (Коми, 
Архангельская область, НАО, 
ЯНАО). Эсэры поделили терри-
тории на 50 региональных групп, 
а в одномандатных округах они 
намерены выдвинуть кандидатов 
по всем 225 округам. Всего в Думу 
от эсэров будут баллотироваться 
338 человек.

УШЕДШИЕ ОТ МИРОНОВА

То, что  многие из  действую-
щих депутатов не будут переиз-
бираться от  эсэров, было ясно 
еще до съезда. Среди них — Алек-
сей Митрофанов. Он был лишен 
депутатской неприкосновенности 
в  июне 2014 года, тем  же летом 
покинул Россию. Это произошло 
после обвинения по уголовному 
делу по  факту вымогательства 
$200 тыс. у московского бизнес-
мена Вячеслава Жарова. Несмотря 
на это, лишать мандата по ново-

му закону депутата не стали, по-
скольку он предоставил справки 
о  состоянии здоровья, будучи 
в Хорватии. Перестал быть чле-
ном партии Митрофанов раньше: 
его исключили в 2012 году за то, 
что он проголосовал за назначе-
ние премьер-министром Дми-
трия Медведева вопреки позиции 
фракции.

С эсэрами в новой Думе не бу-
дет и депутатов, активно поддер-
жавших протесты 2011–2012 го-
дов. Илья Пономарев и Геннадий 
Гудков были лишены мандатов, 
еще раньше они вышли из пар-
тии вместе с Дмитрием Гудковым. 

Последний будет баллотироваться 
в Думу от партии «Яблоко».

Разошлись пути эсэров и с так 
называемой группой Дмитри-
евой, куда входят депутаты Ок-
сана Дмитриева, ее супруг Иван 
Грачев, Андрей Крутов и Наталья 
Петухова. Дмитриева и ее товари-
щи вышли из партии в прошлом 
году, после того как партия сня-
ла Дмитриеву с поста руководите-
ля петербургского отделения. Не-
формальная группа пойдет в Думу 
по спискам «Партии роста» биз-
нес-омбудсмена Бориса Титова.

Отказался от  сотрудничества 
с  эсэрами один из  самых бога-
тых членов фракции, основатель 
крупнейшего российского авто-
дилера группы «Рольф» Сергей 
Петров.

Бывшего вице-спикера Госду-
мы, второе лицо партии Нико-
лая Левичева эсэры отправили 
в ЦИК. Собеседники РБК говори-
ли, что предпосылкой стали на-
пряженные отношения с  лиде-
ром партии Сергеем Мироновым, 
сам же Левичев это опровергал.

Некоторые соратники Ми-
ронова пошли на  повышение.  
Ушла в  Совет Федерации быв-

ший председатель думского ко-
митета по  делам женщин и  де-
тей, одна из  самых известных 
депутатов фракции Елена Ми-
зулина. А  экс-зампредседателя 
думского комитета по делам СНГ, 
генерал-майор МВД Татьяна Мо-
скалькова стала уполномоченным 
по правам человека в России.

ПРОТИВ КАПРЕМОНТА 
И ЗА ЛЬГОТЫ

Предвыборная программа эсэров 
называется «25 справедливых 
законов» и  посвящена в  основ-
ном социальной и  экономиче-
ской повестке. Эсэры выступают 
против взносов за  капремонт, 
за  прогрессивную шкалу нало-
гообложения, снижение НДС, 
льготы и гарантии для матерей 
и инвалидов. По вопросам внеш-
ней политики эсэры согласны 
с текущим курсом, а внутренняя 
политика в программе мало за-
тронута. Партия предлагает от-
менить муниципальный фильтр 
на выборах губернаторов, пере-
нести единый день голосования 
на весну, вернуть прямые выборы 
мэров, выбирать членов Совфеда 
всенародным голосованием.

Миронов на съезде раскритико-
вал праймериз «Единой России», 
назвав партию власти главным 
конкурентом, а свою — оппози-
ционной, которой «тяжело быть». 
В своей речи Миронов традици-
онно делал упор на критику пра-
вительства, ни разу не упомянув 
президента. Партия рассчитывает 
на второе место, основным спо-
собом завоевания голосов будут 
Центры защиты прав граждан. 

Эсэры выступают против взносов 
за капремонт, за прогрессивную шкалу 
налогообложения, снижение НДС, льготы 
и гарантии для матерей и инвалидов. 
По вопросам внешней политики эсэры согласны 
с текущим курсом, а внутренняя политика 
в программе мало затронута

   Валерий Газзаев, бывший 
главный тренер сборной России 
по футболу и ЦСКА, также 
будет баллотироваться в Думу 
от «Справедливой России». 
Как писал «Коммерсантъ», Газзаева 
«рекомендовали» партийному 
руководству и сам он не проявлял 
такую инициативу. На последних 
президентских выборах Газзаев 
был доверенным лицом 
Владимира Путина   Командующий ВДВ Владимир Шаманов, возможно, вскоре 

оставит свой пост и перейдет в Госдуму — он также включен 
в партсписки «Единой России». Ветеран чеченской войны, 
Герой России, он находится на своем посту дольше, чем любой 
из действующих сейчас командующих родами и видами войск, — 
с мая 2009 года

   Телеведущий Анатолий Вассерман 
выдвинут кандидатом на выборах 
по списку от «Справедливой 
России» в одной из групп по Москве. 
Еще недавно он был гражданином 
Украины, но в январе Владимир 
Путин предоставил ему российское 
гражданство. Вассерман является 
сторонником присоединения Украины 
к России, в связи с чем в сентябре 
2015 года СБУ возбудила против него 
уголовное дело
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Суд отклонил прошение брата Навального об условно-досрочном освобождении

Не приучился к режиму
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Олега Навального, брата оп-
позиционера Алексея Наваль-
ного, суд в Орловской области 
отказался досрочно отпускать 
из колонии. Причина — 12 не-
погашенных взысканий 
Навального в колонии, где ему 
осталось отсидеть два года.

12 ИЗ 21

В понедельник, 27 июня, Урицкий 
районный суд Орловской области 
рассмотрел вопрос об условно-до-
срочном освобождении (УДО) Оле-
га Навального, брата оппозицио-
нера и директора Фонда борьбы 
с коррупцией (ФБК) Алексея На-
вального. В УДО Навальному суд 
отказал. Судья Владимир Логаш 
напомнил о взысканиях, которые 
получил в колонии Олег Наваль-
ный. «Не изменил своего отно-
шения к режиму содержания», — 
объяснил свое решение судья, 
которого цитирует «Медиазона».

В конце декабря 2014 года Олег 
Навальный был приговорен За-
москворецким райсудом Москвы 
к трем с половиной годам коло-
нии общего режима по так назы-
ваемому делу «Ив Роше». Вместе 
с братом срок получил и Алексей 
Навальный — те же три с полови-
ной года, но условно.

Олег Навальный отбывает нака-
зание в исправительной колонии 
№5, которая расположена в по-
селке Нарышкино Орловской об-
ласти. Там ему осталось отсидеть 
еще два года. Накануне заседания 
Олег Навальный в своем аккаунте 
в Facebook сообщил, что на неделе 
перед слушаниями по его УДО ад-
министрация колонии вынесла три 
новых взыскания. Один рапорт за-
кончился воспитательной беседой 
с занесением в личное дело, еще 
два привели к взысканиям «в виде 

письменного выговора». К слуша-
ниям по УДО Навальный подошел 
с 12 непогашенными взыскания-
ми, которые могут помешать ему 
выйти досрочно, предположил осу-
жденный; всего за время заключе-
ния он получил 21 взыскание.

Изначально заседание плани-
ровали провести в закрытом ре-
жиме непосредственно в колонии 
в связи с ремонтом в здании суда, 
но позднее стало известно, что 
процесс все-таки будет открытым.

Ходатайство Олега Навально-
го об УДО зачитал его адвокат Ки-

рилл Полозов, так как осужденный 
участвовал в заседании по виде-
освязи из колонии, пишет «Ме-
диазона». Навальный сослался на 
норму Уголовно-процессуального 
кодекса (УПК), согласно которой об 
УДО можно просить, отбыв более 

2/3 срока наказания (по особо тяж-
ким статьям). Адвокат представил 
положительную характеристику 
подзащитного: он публикуется в 
СМИ, а его работодатель — редак-
ция журнала The New Times — га-
рантирует трудоустройство Олега 
после освобождения.

БРАТ ОППОЗИЦИОНЕРА

Взыскания, которые не успел по-
гасить Навальный перед заседани-
ем по УДО, администрация коло-
нии наложила на него специально, 
чтобы помешать освобождению, 
заявил адвокат, подчеркнув, что 
это было сделано незаконно. О 
взысканиях Навального упоми-
нала в своем итоговом докладе 
и экс-уполномоченный по пра-
вам человека Элла Памфилова. 
Взыскания должны были подкре-
пляться видеозаписями наруше-
ний с регистратора сотрудников, 
но их не было, говорится в докла-
де омбудсмена.

Прокурор выступил против ус-
ловно-досрочного освобождения, 
сославшись на многочисленные 
взыскания осужденного. Пред-
ставитель колонии также высту-
пил против УДО Навального.

Алексей Навальный, выступая 
на заседании суда, предположил, 
что единственная вина осужден-
ного в том, что он брат известно-
го политика — об этом же сторона 
защиты не раз говорила во время 
судебных заседаний по «делу «Ив 
Роше», напомнил Навальный. По 
его словам, взыскания Олега На-
вального — это месть за расследо-
вания и политическую деятель-
ность.

По версии следствия, братья 
Навальные основали фирму «Гла-
вподписка» и, используя служеб-
ное положение Олега в «Почте 
России», получили контракт на до-
ставку грузов компании «Ив Роше 
Восток». На деле же услуги предо-
ставляли транспортные компании, 
которые нанимал Олег по ценам 
ниже, чем платила компания «Ив 
Роше Восток». Аналогичная ситуа-
ция, по мнению стороны обвине-
ния, сложилась и с доставкой гру-
зов для фирмы МПК.

Прокуроры во время прений 
сторон просили приговорить 
Алексея Навального к десяти го-
дам лишения свободы, а Олега — 
к восьми годам, а также взыскать с 
них 4,5 млн руб. в пользу компании 
МПК. Приговор Замоскворецкого 
райсуда Москвы прокуратура по-
считала слишком мягким и обжа-
ловала его, но Мосгорсуд оставил 
решение нижестоящей судебной 
инстанции в силе.

Навальные же настаивали в 
суде, что не совершали никаких 
преступлений. По словам братьев, 
«Главподписка» создавалась для 
организации подписки на перио-
дические издания через интернет. 
Но услуга не стала пользоваться 
спросом, и Алексей Навальный от-
дал компанию брату, который стал 
организовывать перевозки това-
ров. Компания занималась обыч-
ной хозяйственной деятельно-
стью, подчеркивали Навальные.  

Алексей Навальный, выступая на заседании 
суда, предположил, что единственная вина 
осужденного в том, что он брат известного 
политика

ОППОЗИЦИЯ

Дипломаты США жалуются на российские спецслужбы

Угроза от Москвы
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Дипломаты США подверга-
ются различным методам 
запугивания, утверждает 
журналист Джош Рогин 
в своей колонке в The 
Washington Post. Просить 
Москву прекратить запуги-
вание якобы вынужден был 
госсекретарь Джон Керри.

В своей колонке в разделе мне-
ний, опубликованной The 
Washington Post, американский 
журналист-международник 
Джош Рогин утверждает, что речь 
идет о притеснениях и запугива-
нии, которое якобы испытывают 
на себе американские диплома-

ты и члены их  семей в Москве 
и нескольких европейских сто-
лицах.

По словам Рогина, в последнее 
время в Вашингтон была направ-
лена серия секретных записок от 
американских дипломатов, в ко-
торых те жаловались на давле-
ние со стороны российской раз-
ведки и спецслужб. Дипломаты 
сообщали, что сотрудники рос-
сийских спецслужб приходили к 
ним домой поздно ночью, чтобы 
провести опись мебели, а также 
включить все лампочки и теле-
визор, после чего уходили. При 
этом Рогин ссылается на расска-
зы бывших и нынешних амери-
канских чиновников, которые 
писали и читали эти записки.

По мнению автора, подобное 
давление на дипломатов из США 
со стороны российских спец-
служб не является чем-то новым. 
Ссылаясь на несколько источ-
ников, знакомых с донесениями 
американской разведки, Рогин 
утверждает, что еще в годы перво-
го президентства Барака Обамы 
сотрудник российских спецслужб 
якобы проник в дом военного ат-
таше США и убил его собаку.

Журналист утверждает, что 
госсекретарь США Джон Керри во 
время визита в Москву в марте 
был вынужден напрямую просить 
президента Владимира Путина 
прекратить давление на амери-
канских дипломатов. Рогин при-
водит свидетельство пресс-секре-

таря Госдепартамента США Джона 
Кирби о том, что давление на аме-
риканских дипломатов со сторо-
ны силовиков и ГИБДД усилилось 
с началом конфликта на Украине.

Рогин также приводит свиде-
тельство экс-посла США в Мо-
скве Майкла Макфола, который 
утверждает, что во время его ра-
боты в Москве регулярно подвер-

гался слежке. Макфол утверждает, 
что в администрации Обамы ре-
шили не использовать аналогич-
ные методы в отношении россий-
ских дипломатов.

По словам Рогина, сейчас все 
дипломаты из США, которые на-
правляются в Европу, проходят 
инструктаж по противодействию 
нажиму российских спецслужб.  

Журналист утверждает, что госсекретарь 
США Джон Керри во время визита  
в Москву в марте был вынужден напрямую 
просить президента Владимира Путина 
прекратить давление на американских 
дипломатов

ПАРТНЕРЫ

Олег Навальный участвовал в заседании по видеосвязи из колонии
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Распределение голосов по вопросу № 6 повестки дня

Вариант голосования

ЗА
ПРОТИВ
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Не голосовали

Число голосов, которые не подсчитывались 
в связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

Вариант голосования

ЗА
ПРОТИВ
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Не голосовали

Число голосов, которые не подсчитывались 
в связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

Полное фирменное наименование: 
Публичное акционерное общество «РБК». 
Место нахождения Общества: г. Москва.
Вид общего собрания: годовое. 
Форма проведения Общего собрания: собрание.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие 
в Общем собрании: 24 мая 2016 года.
Дата проведения Общего собрания: 24 июня 2016 года.
Место проведения Общего собрания и регистрации его 
участников: г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, в помещении ПАО «РБК». 
Председательствующий на Собрании: Кононов Андрей Николаевич.
Секретарь Собрания: Короткова Наталья Евгеньевна.
Повестка дня Собрания:
1. Об утверждении годового отчета Общества, годовой бухгалтерской 
(финансовой) отчетности Общества по результатам 2015 года.
2. О распределении прибыли (в том числе выплате (объявлении) 
дивидендов) и убытков Общества по результатам 2015 года.
3. Об утверждении  аудитора Общества.
4. Об определении количественного состава Совета директоров 
Общества.
5. Об избрании членов Совета директоров Общества.
6. Об избрании членов Ревизионной комиссии Общества.
Функции счетной комиссии выполняет Регистратор Общества – 
Акционерное общество «Регистратор Р.О.С.Т.» (место нахождения 
Регистратора: г. Москва). Уполномоченное лицо Регистратора: 
Кошелева Алина Анатольевна, по доверенности №0754 от 24.12.2015 г.

Кворум и итоги голосования по вопросу № 1 повестки дня 
«Об утверждении годового отчета Общества, годовой 
бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества по 
результатам 2015 года».

Принятое решение: Утвердить годовой отчет Общества, годовую 
бухгалтерскую (финансовую) отчетность по результатам 2015 года.

Кворум и итоги голосования по вопросу № 2 повестки дня 
«О распределении прибыли (в том числе выплате (объявлении) 
дивидендов) и убытков Общества по результатам 2015 года».

Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании 
по данному вопросу

Кворум  (%) имелся

365 631 010

365 631 010

263 112 616

71.9612

Вариант голосования

ЗА
ПРОТИВ
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Не голосовали

Число голосов, которые не подсчитывались в связи 
с признанием бюллетеней (в том числе в части голо-
сования по данному вопросу) недействительными:

Число голосов

263 038 776
1 844 

30 400

% от принявших 
участие 

в собрании

99.9793
0.0004
0.0045

493

41 103 

Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании 
по данному вопросу

Кворум (%) имелся

365 631 010

365 631 010

263 112 616

71.9612

Вариант голосования

ЗА
ПРОТИВ
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Не голосовали

% от принявших 
участие 

в собрании

99.9676
0.0118

0.0048

493

Число голосов, которые не подсчитывались 
в связи с признанием бюллетеней (в том числе 
в части голосования по данному вопросу) 
недействительными:

41 103 

Принятое решение: Прибыль Общества по результатам 2015 
финансового года не распределять в связи с наличием убытков. 
Дивиденды по обыкновенным акциям Общества по результатам 
2015 финансового года не выплачивать.

Кворум и итоги голосования по вопросу № 3 повестки дня 
«Об утверждении аудитора Общества».

Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании

Число голосов, приходившихся на голосующие ак-
ции Общества, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения о дополнительных требо-
ваниях к порядку подготовки, созыва и проведе-
ния общего собрания акционеров, утвержденного 
Приказом ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании 
по данному вопросу

Кворум (%) имелся

365 631 010

365 631 010

263 112 616

71.9612

Принятое решение: Утвердить аудитором Общества на 2016 год  
Акционерное общество «Бейкер Тилли Рус» (ОГРН 1027700115409, 
место нахождения: 123007 г. Москва, Хорошевское шоссе, д. 32А)».

Кворум и итоги голосования по вопросу № 4 повестки дня 
«Об определении количественного состава Совета директоров 
Общества».

Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании 
по данному вопросу

Кворум (%) имелся

365 631 010

365 631 010

263 112 616

71.9612

Принятое решение: Определить количественный состав Совета 
директоров Общества в количестве 7 (семь) человек.

Кворум и итоги голосования по вопросу № 5 повестки дня 
«Об избрании членов Совета директоров Общества».

Число кумулятивных голосов, которыми 
обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Собрании

Число кумулятивных голосов, приходившихся 
на голосующие акции Общества, определенное 
с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

Число кумулятивных голосов, которыми 
обладали лица, принявшие участие в Собрании

Кворум (%) имелся

2 559 417 070

2 559 417 070

1 841 788 312

71.9612

N ФИО кандидата

Усанов Дмитрий Александрович
Разумов Дмитрий Валерьевич
Сауер Дерк Эрик (Sauer Derk Erik)
Молибог Николай  Петрович
Любимов Александр Михайлович
Мясникова Елена Ольгердовна
Кононов Андрей Николаевич
Шаршова Наталия Валентиновна
Сосновский Михаил Александрович
Зубков Александр Эдуардович
Сальникова Екатерина Михайловна

Усанов Дмитрий Александрович
Разумов Дмитрий Валерьевич
Сауер Дерк Эрик (Sauer Derk Erik)
Молибог Николай  Петрович
Любимов Александр Михайлович
Мясникова Елена Ольгердовна
Кононов Андрей Николаевич

«ПРОТИВ» всех кандидатов:
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» по всем кандидатам:
Не голосовали по всем кандидатам:

Число кумулятивных голосов, которые 
не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней (в том числе в части голосования 
по данному вопросу) недействительными:

Число голосов для 
кумулятивного 

голосования

«ЗА» — распределение голосов по кандидатам

1.
2.
3.
4.
5.
6.
7.

1.
2.
3.

Принятое решение: Избрать членами Совета директоров Общества:

Кворум и итоги голосования по вопросу № 6 повестки дня 
«Об избрании членов Ревизионной комиссии Общества.»

Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имеющих право 
на участие в Собрании

Число голосов, приходившихся на 
голосующие акции Общества, определенное 
с учетом положений пункта 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в Собрании

Кворум (%) имелся

365 631 010

364 412 240

261 893 846

71.8675

Рисухина Марина Вилорьевна;
Чернова Ольга Владимировна;
Филиппенко Александра Константиновна

Отчет об итогах голосования на годовом Общем собрании акционеров ПАО «РБК»

% от принявших 
участие 

в собрании

99.9719
0.0007
0.0116

493

41 103

Число голосов

263 027 480
30 944
12 596

Число голосов

263 040 120
30 300

600

% от принявших 
участие 

в собрании

99.9724
0.0115

0.0002

493

41 103  

Число голосов

263 058 110
1 144

11 766

312 792 592
296 208 337
257 821 818

254 207 824
240 371 166

240 364 028
239 364 158

81 930
11 030

1 130
1 130

5 600
291 662

82

262 374

N

1.

2.

3.

ФИО кандидата

Рисухина Марина Вилорьевна

Чернова Ольга Владимировна

Филиппенко Александра Константиновна

ЗА
Число голосов %

261 827 127

261 825 171

261 824 327

99.9745

99.9738

99.9735

ПРОТИВ
Число голосов %

844

0

844

0.0003

0.0000

0.0003

ВОЗДЕРЖ.
Число голосов %

30 700

30 700

30 700

0.0117

0.0117

0.0117

НЕДЕЙСТ.
Число голосов %

34 682

37 482

37 482

0.0132

0.0143

0.0143

Принятое решение: Избрать членами Ревизионной комиссии 
Общества:

Дата составления отчета 27 июня 2016 г.            Председательствующий на Собрании: Кононов А.Н.            Секретарь Собрания: Короткова Н.Е.

Не голосовали

На правах рекламы
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МВД и ФСБ нашли мошенническую схему в РАО

Авторские полмиллиарда

Цель оперативно-разыскных 
мероприятий  — установление 
участников схемы и дополнитель-
ных эпизодов их противоправной 
деятельности, уточняется в сооб-
щении МВД. Ирина Волк не отве-
тила на вопрос РБК, кто входит в 
число подозреваемых по уголов-
ному делу.

27 июня стало известно о про-
ведении следственных действий в 
офисе Российского авторского об-
щества на улице Большая Бронная 
в Москве и в доме Федотова на Ни-
колиной горе.  Примерно в 13:30 мск 
источники РБК сообщили, что гла-
ва РАО покинул дом и оператив-
ные действия продолжатся по дру-
гому адресу. Около 15:00 Федотов в 
машине МВД прибыл к дому №14 
по Малой Бронной, передает кор-
респондент РБК с места событий. 
В  этом доме находится квартира 
Федотова, следует из выписки Ро-
среестра. Рядом с домом, пока Фе-
дотова везли с Николиной горы, де-
журил автомобиль ГУЭБиПК.

Собеседник РБК в централь-
ном аппарате МВД подтвердил, 
что обыски проводят сотрудники 
его ведомства. По его словам, опе-
ративники из ГУЭБиПК и След-
ственного департамента МВД при-
шли 27 июня в офис РАО и домой 
к Федотову.  Кроме того, рядом с 
офисом общества, где проходили 
следственные мероприятия, стоял 
автобус с отрядом особого назна-
чения «Зубр» — подразделения, ко-
торое, согласно указу президента, 
вошло в состав национальной гвар-
дии, сообщил корреспондент РБК с 
места событий.

Факт возбуждения уголовно-
го дела по факту мошенничества 
РБК подтвердил адвокат Федото-
ва Денис Балуев. Он уточнил, что 
дело было возбуждено 17 июня. По 
словам адвоката, Федотов пока не 
задержан, но такое решение может 
быть принято «в ближайшие сут-

ки». По состоянию на 18:30 мск круг 
подозреваемых еще не был сфор-
мирован, уточнил Балуев. Адвокат 
подтвердил РБК также факт обы-
сков на даче Федотова на Нико-
линой горе. Следственные органы 
изъяли документацию, никаких 
отягчающих обстоятельств — ору-
жия и наркотиков — при обысках 
не обнаружено, уточнил адво-
кат. Кроме того, из квартиры гла-
вы РАО правоохранители вывезли 
сейф, передает корреспондент РБК.

Представитель РАО отказался 
отвечать на вопросы про обыски в 
доме и квартире Федотова и с чем 
они могут быть связаны, а также не 
стал говорить про возможное за-
держание главы РАО. На просьбу 
РБК связаться с Федотовым пред-

ставитель РАО сообщил, что его те-
лефон недоступен.  Корреспондент 
РБК пытался дозвониться до Федо-
това: гудки идут, но по телефону 
никто не отвечает.

ИМУЩЕСТВЕННЫЙ ВОПРОС

О том, что ГУЭБиПК начало провер-
ку деятельности РАО, РБК писал в 
августе 2015 года. Органы прове-
ряли «на предмет хищения средств 
авторского вознаграждения через 
приобретение и последующий вы-
вод через подставные фирмы объ-
ектов недвижимости», следовало из 
документов, которые в РБК прислал 
анонимный источник. Возможный 
ущерб — около 0,5 млрд руб., гово-
рилось в материалах.

Как следовало из документов, 
в 2007–2011 годах РАО приобрело 
четыре объекта недвижимости, об-
щая площадь которых превыша-
ет 2 тыс. кв. м. Потом эти объекты 
были внесены в уставный капи-
тал СЭК, которую в 2012 году уч-
редило РАО. СЭК, в свою очередь, 
в 2013 году стала учредителем трех 
компаний (УК «Медиа М», «Музы-
кальный Олимп», «Медиа менед-
жмент») и внесла в уставный ка-
питал каждой по одному объекту 
недвижимости. Позже эти по-
мещения достались третьим ли-
цам  — компаниям «Сибирь-ли-
зинг» и «Росавтотранс» и Эвелине 
Николаевне Оськиной. Факты сме-
ны собственников у всех объектов 
недвижимости РБК подтверждал 
выписками из баз данных, в част-
ности — из Росреестра и ЕГРЮЛ.

Представитель РАО тогда под-
тверждал факт проверки, но отри-
цал недобросовестность действий. 
СЭК была учреждена в соответ-
ствии с решением авторского со-
вета РАО (главный руководящий 
орган общества, состоящий из бо-
лее чем 20 человек) для управле-
ния объектами недвижимости и 
осуществления коммерческой де-
ятельности. По поводу этого реше-
ния проводилась проверка, были 
опрошены часть членов автор-
ского совета, большинство из ко-
торых подтвердили принятое со-
ветом решение.

В связи с экономическим кризи-
сом и ростом стоимости содержания 
помещений, переданных в управ-
ление СЭК, было принято решение 
«об их реализации и вложении вы-
рученных средств в активы, которые 
позволят более эффективно обеспе-
чить деятельность РАО», пояснял 

тогда представитель РАО. В какие 
именно активы, он не уточнял.

Источник РБК в правоохрани-
тельных органах сообщил РБК, 
что ГУЭБиПК фактически возоб-
новило проверку, которая велась в 
2015 году и была связана с возмож-
ным хищением средств в организа-
ции через СЭК. Адвокат Федотова 
Балуев подтвердил, что следствие 
проверяет деятельность РАО, свя-
занную с СЭК. Следствие полагает, 
что авторский совет был введен в 
заблуждение касательно целей, по 
которым была учреждена фирма 
СЭК, пояснил он. Он заявил, что 
«абсолютно законное действие» 
по учреждению дочернего обще-
ства — СЭК и дальнейший перевод 
на него объектов недвижимости 
сейчас квалифицируется как хище-
ние. При этом Балуев утверждает, 
что создание СЭК было необходи-
мо, поскольку само РАО не может 
заниматься коммерческой деятель-
ностью по юридическим аспектам.

Шестеро собеседников РБК в ав-
торском совете РАО сообщили, что 
в последние месяцы у правоохра-
нительных органов не было вопро-
сов ни к работе организации, ни к 
Федотову, ни к самим членам со-
вета РАО. Они также подчеркнули, 
что считают Федотова порядоч-
ным человеком. Представители 
авторского совета РАО затрудни-
лись ответить на вопрос, с чем свя-
зано обострение ситуации вокруг 
общества и лично Федотова.

ОСТАТКИ НА СЧЕТАХ

Имущественные вопросы  — не 
единственная претензия право-
охранительных органов к дея-
тельности РАО. В апреле 2016 года 
столичная прокуратура проверила 
деятельность РАО по обращению 
депутата Госдумы Сергея Обухова, 
рассказала РБК представитель над-
зорного ведомства Елена Россохи-
на. Депутат в своем мартовском 
запросе просил добиться «прозрач-
ности расходования собираемых 
средств обществами по коллек-
тивному управлению авторскими 
правами — РАО, Российского союза 
правообладателей (РСП) и Всерос-
сийской организации интеллек-
туальной собственности (ВОИС)», 
объяснял РБК Обухов. Это средства, 
которые общества собирают для 
выплаты вознаграждения облада-
телям авторских и смежных прав.

В конце апреля прокуратура Мо-
сквы ответила Обухову, что осно-
ваний для принятия мер проку-
рорского реагирования нет, писал 
РБК. «Отсутствие мер прокурор-
ского реагирования не означало, 
что нет нарушений закона. Что-
бы дать этим нарушениям уголов-
но-правовую оценку, была иници-
ирована процессуальная проверка, 
а материалы переданы в управле-
ние МВД по Центральному округу 
столицы», — отметила Россохина. 
По словам источника РБК в пра-
воохранительных органах, из-за 
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Обыски в РАО и в доме его главы Сергея Федотова связаны с дочерней компанией, СЭК, через которую была 
продана недвижимость, принадлежавшая Российскому авторскому обществу

 Окончание. Начало на с. 1 

Авторские организации

Кто защищает авторов
На сегодняшний день в России 
есть четыре организации, ко-
торые имеют аккредитацию от 
Минкультуры, позволяющую им 
собирать средства с пользова-
телей и распределять эти деньги 
между правообладателями. 
В частности, Российское автор-
ское общество (РАО) отчисляет 
деньги авторам музыки и текстов, 
Всероссийская организация по 
интеллектуальной собственности 
(ВОИС) распределяет средства 
между исполнителями и автора-
ми фонограмм, Российский союз 
правообладателей (РСП) зани-
мается сбором с производителей 
и импортеров бытовой техники 
1% от стоимости в качестве воз-

награждения за исполнение и 
копирование фонограмм и ау-
диовизуальных произведений в 
личных целях, и самая небольшая 
организация — Партнерство по 
защите и управлению правами 
в сфере искусства (УПРАВИС) — 
отчисляет деньги в пользу худож-
ников и скульпторов.
На данный момент организации 
еще не опубликовали отчеты 
по авторским отчислениям за 
2015 год.

Объединяться не стали
В июне 2015-го стало известно, 
что курировать сборы отчисле-
ний в пользу правообладателей 
на рынке готовится новая струк-
тура: РАО и еще две из аккреди-

тованных организаций — РСП 
и ВОИС — объявили о слиянии. 
По сути, все три организации и 
так управлялись одной коман-
дой: гендиректор РАО Сергей 
Федотов занимал аналогичную 
должность в РСП до декабря 
2015 года. Затем гендиректором 
РСП стал Андрей Кричевский, 
также возглавляющий ВОИС. 
С 8 сентября РАО изменило свое 
название на «Профсоюз деяте-
лей культуры «Российское ав-
торское общество», говорилось 
на сайте РАО. Однако аккредито-
ванные организации до сих пор 
не объединились. Два источника 
в разных авторских обществах 
утверждали, что от идеи слияния 
отказались.



28 июня 2016 года
Вторник

No 112 (2368)
11

Правительство изменило тре-
бования конкурса на крупное 
нефтяное месторождение 
в пользу «Газпрома» с. 13

большого объема материалов про-
верка продлевалась, а затем дело 
было передано в ГУЭБиПК. «Ны-
нешние обыски и дело о мошен-
ничестве связаны с итогами про-
верки», — отметил источник РБК.

РАО — негосударственная не-
коммерческая организация, ко-
торая собирает в пользу авторов 
(композиторов и поэтов-песен-
ников) отчисления с телеканалов, 
радиостанций, кафе и любых об-
щественных заведений, где звучат 
музыкальные произведения. В 2008 
году общество получило соответ-
ствующую государственную аккре-

дитацию, в 2013 году ее продлили 
на десять лет. По итогам 2015 года 
РАО собрало около 4,5 млрд руб., из 
них правообладателям было пере-
числено 3,6 млрд руб., следовало из 
ответа прокуратуры Обухову. При 
этом РСП в 2015 году в виде возна-
граждений перевел 1,5 млрд руб. из 
полученных 2,2 млрд руб., а ВОИС 
выплатила около 0,8 млрд руб. из 
собранного 1 млрд руб., говорилось 
в письме (копия есть у РБК). 

При участии Алены Сухаревской, 
Анастасии Напалковой  
и Насти Березиной

«В отношении РАО существует 
много мифов»

17 декабря 2015 года глава РАО 
Сергей Федотов дал интервью 
РБК, в котором рассказал о сбо-
рах, реформе авторских обществ 
и проверке его организации, ко-
торую начало проводить МВД.

Об анонимном послании, 
из-за которого МВД начало 
проверку в РАО

«Когда я общался с право-
охранительными органами, 

я посмотрел на ту анонимку, 
которая была написана. Исходя 
из формы изложения, затрону-
тых вопросов, у меня сложилось 
впечатление, что она написана 
автором. Не хочу заниматься 
охотой на ведьм, выяснять что-
то. Многие проблемы, которые 
есть в РАО, которые носят лич-
ностный характер, корнями ухо-
дят в далекую историю. Здесь 
Византия — все настолько 
сложно переплетено».

О работе

«Я еще маленьким маль-
чиком ходил сюда уроки 

делать, когда мой отец был 
жив и работал здесь. Для меня 
это очень особая организация, 
потому что вся жизнь моей 
семьи и моя жизнь связаны с 
ней. Поэтому я не могу сказать, 
что это бизнес, не могу сказать, 
что я ею управляю. Я эту орга-

низацию люблю и всегда хотел, 
чтобы она развивалась».

 О «глобальной лицензии»

«Этот проект в том виде, в кото-
ром он существовал и в каком 

мы его предлагали, сегодня за-
крыт. Оказалось, что та модель, 
которую мы предлагали, непри-
годна в реальной жизни, в резуль-
тате чего возникло напряжение 
в отношениях с рядом структур. 
Я не хочу называть конкретные 
названия или фамилии, но такая 
ситуация объективно возникла».

Об отчетности 

«В отношении РАО существу-
ет много мифов, и их надо 

развеять, потому что очень мно-
гое из того, что говорится, не 
соответствует действитель-
ности — по объемам выплат пра-
вообладателям, по объемам 
средств, которые РАО оставляет 
себе на свои нужды. Очень мно-
го было манипуляций с цифрами, 
особенно в прессе».

Об отношениях с главой РСП 
Никитой Михалковым

«С Никитой Сергеевичем мы 
находимся в хороших, дру-

жеских, рабочих отношениях. 
Он, по сути, мой родственник, 
поскольку является крестным 
отцом моего сына».

Чем еще занимался глава РАО

Недвижимость
В 2015 году Федотов купил 
замок в исторической области 
Хайленд в Шотландии за £1 млн 
(81 млн руб., следовало из доку-
ментов из британского реестра о 
собственности. Замок представ-
ляет собой четырех этажное зда-
ние, окруженное садом и част-
ным участком земли площадью 
35 акров (около 14 га). В замке 
четыре спальни, бальный зал, 
библиотека, кинотеатр, крыло 
для гостей с двумя спальнями и, 
согласно легенде, собственное 
привидение. 
Федотов также приобрел не-
сколько домов в Брайтоне (город 
на южном побережье Англии) и 
квартиры в центре Лондона, сле-
довало из выписок из британ-
ского реестра. Общая стоимость 
имущества по цене сделок с ним 

более £8 млн. Самым дорогим 
его приобретением газета назва-
ла квартиру в центре британской 
столицы, на Mansfield street, 
покупка которой обошлась ему 
в £5,7 млн. Как объяснял Федо-
тов РБК, все покупки были свя-
заны с девелоперским бизнесом, 
который он ведет с «весьма из-
вестными и уважаемыми людьми 
в мире бизнеса»

Музыка
По сведениям Forbes, Федотов 
как инвестор принимал участие 
в выпуске российской версии 
английского еженедельника 
о музыкальной индустрии 
Billboard и в реформировании 
ФГУП «Мелодия», которому при-
надлежат права более чем на 
50 тыс. различных музыкальных 
произведений.



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
12 | БИЗНЕС | Девелопмент. Конкурс.

Госкомпании

Власти Подмосковья хотят изымать проблемные объекты без суда

Охота на долгострой
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Правительство Подмоско-
вья направило в Минстрой 
законопроект, предусматрива-
ющий возможность изымать 
у девелоперов объекты дол-
гостроя без суда. Оно объяс-
няет это защитой интересов 
дольщиков.

В ИНТЕРЕСАХ ДОЛЬЩИКОВ

Документ, содержащий предложе-
ния по усовершенствованию зако-
нодательства в области жилищного 
строительства и  землепользова-
ния, направлен министру строи-
тельства Михаилу Меню, сообщи-
ла пресс-служба правительства 
Подмосковья. Поправки касаются 
федерального закона «О долевом 
строительстве» (214-ФЗ) и Земель-
ного кодекса РФ.

Для  оперативного решения 
проблем обманутых дольщиков 
«целесообразно изымать у недо-
бросовестных застройщиков зе-
мельные участки и расположен-
ные на  них объекты», сообщает 
пресс-служба заместителя пред-
седателя правительства Москов-
ской области Германа Елянюшки-
на. Поправки должны закрепить 
право взыскания предмета зало-
га (то  есть недостроенного жи-
лья) у застройщика. Изъятие будет 
производить «уполномоченный 
орган субъекта РФ» по  обраще-
нию любого участника долевого 
строительства, надеется прави-
тельство Подмосковья.

Суть новаций — в обязатель-
ном внесении в договор участия 
о долевом строительстве (ДДУ), 
который заключают между со-
бой девелопер и покупатель не-
построенного жилья, условий 

внесудебного изъятия объекта 
строительства в пользу дольщи-
ка. Юридическим обоснованием 
этого пункта, по мнению подмо-
сковных властей, является со-
держащаяся в действующем за-
конодательстве норма, согласно 
которой граждане-соинвесторы, 
участвующие в строительстве жи-
лья, могут обладать правом залога 
на земельный участок и возводи-
мые, построенные, а также недо-
строенные объекты, находящие-
ся на нем.

После изъятия жилье может 
поступить в общую долевую соб-
ственность граждан-соинвесто-
ров или быть проданным с тор-
гов, а вырученные деньги будут 
делиться между дольщиками. Ре-
шение, что для них предпочти-
тельнее — получить в собствен-
ность недостроенные квартиры 
или вернуть деньги от продажи 
долгостроя, должны принимать 
сами дольщики.

Местные власти при этом по-
лучат право на проведение кон-
ку рса на достройку или продажу 
объекта новому девелоперу.

КАК СЕЙЧАС

По действующему закону долго-
строй может быть изъят у  соб-
ственника только по  решению 
суда путем продажи с  публич-
ных торгов. Под  долгостроем 
Гражданский кодекс РФ пони-
мает участок, предназначенный 
для жилого или иного строитель-
ства, не используемый в течение 
трех лет.

«Введение процедуры бан-
кротства в  отношении за-
стройщика затягивает процесс 
реализации проблемных объ-
ектов,  — пишет пресс-служба 

со  ссылкой на  Елянюшкина.  — 
Более того, недобросовестные 
девелоперы всячески противо-
действуют процессу передачи 
стройплощадок новым инвесто-
рам, которые готовы достроить 
гражданам квартиры».

По данным правительства Мо-
сковской области, сейчас в Под-
московье остаются 34 объекта 
долгостроя и  6256 обманутых 
дольщиков. Застройщики 18 про-
блемных объектов стали банкро-
тами, а в отношении руководи-
телей шести компаний заведены 
уголовные дела, двое из них на-
ходятся в розыске.

О желании изымать недостро-
енные объекты жилого строи-
тельства без  суда правитель-
ство Подмосковья говорит уже 
не в первый раз. В марте 2016 года 
о соответствующей инициативе 
писал специализированный пор-
тал о недвижимости Irn.ru. Тогда, 
рассказывая о проблеме дольщи-
ков в регионе, Елянюшкин сооб-
щал, что среди наиболее проблем-
ных объектов Подмосковья — ЖК 
«Гусарская баллада» в Одинцов-
ском районе, микрорайоны «Не-
мецкая деревня» и «Белый город» 
в Солнечногорском районе.

В пресс-службе Минстроя РБК 
заявили, что  еще  не  получали 
письмо с предложениями прави-
тельства Московской области.

Инициатива Подмосковья мо-
жет сэкономить много времени, 
говорит управляющий партнер 
«Метриум Групп» Мария Лити-
нецкая. «В рамках действующе-
го законодательства участники 
долевого строительства вынуж-
дены дожидаться окончания 
процедуры банкротства, кото-
рая, как правило, длится не ме-
нее года». Но по ее мнению, «та-

ким образом открывается окно 
возможностей для  рейдерских 
захватов», если в  законе не  бу-
дут четко прописаны критерии, 
по  которым следует признать 
объект долгостроем. «Также кон-
курсная процедура должна быть 
максимально прозрачной, чтобы 
исключить передачу проблем-
ных объектов аффилированным 
с властями структурам», — добав-
ляет эксперт.

Адвокат Люберецкой коллегии 
адвокатов Диана Агасиева обра-
щает внимание на  то, что  воз-
можностью использовать свое 
право залога обладает каждый 
из  участников долевого строи-
тельства. «Следствием этого мо-
жет стать ситуация, при которой 
рейдер с  легкостью парализует 
строительство, заручившись под-
держкой лишь нескольких доль-
щиков», — опасается юрист. 

ДЕВЕЛОПМЕНТ

Рынок подмосковной недвижимости

На 3% 
(с 78,1 тыс. до 75,8 тыс. руб.) 

упала средняя цена квадратного 
метра в новостройках 
Подмосковья в первом квартале 
2016 года по сравнению 
с аналогичным периодом 2015‑го

На 10,3% 
(с 4,7 млн до 4,2 млн руб.) 

снизилась год к году средняя 
стоимость подмосковной квартиры 
в первом квартале 2016 года

На

4,5
(до 55,9 кв. м)

сократилась 
средняя площадь 
продаваемых квартир 
в подмосковных 
новостройках. Именно 
этим объясняется 
разница между 
падением средних цен 
на квадратный метр 
и на квартиру

500–700 тыс. 
человек можно заселить в подмосковные 
новостройки, даже если прекратить 

864,5 
тыс. руб. 
— такой была минимальная 
стоимость подмосковной 
квартиры, расположенной более 
чем в 30 км от МКАД, в первом 
квартале этого года

6256 
обманутых дольщиков 
и 34 объекта долгостроя есть 
сейчас в Московской области

2,5–3 года 

проходит между вводом жилья 
и заполняемостью домов 
в Московской области

Источник: «ИРН‑Консалтинг», правительство Московской области

кв. м

Громкие недострои

«Гусарская баллада»
Строительство ЖК «Гусарская 
баллада» компании АО «Алеут‑
Строй» Вадима Жука в подмо‑
сковном Одинцово было при‑
остановлено еще в 2008 году: 
незавершенными остались 
четыре дома, а своих квар‑
тир, по состоянию на начало 
июня 2016 года, дожидались 
785 граждан. На достройку 
всех корпусов нужно 1,3 млрд 
руб., сообщала пресс‑служба 
Германа Елянюшкина в марте 
2016 года. ЖК «Гусарская балла‑
да» включает 11 монолитно‑кир‑
пичных корпусов средней 
этажности (9–17 этажей) в 12 км 
от МКАД по Можайскому шоссе.

«Немецкая деревня»
Комплекс «Немецкая деревня» 
в Солнечногорском районе 
Подмосковья должен был на‑
считывать 1746 таунхаусов, 
из которых 318 уже проданы — 
дольщики заплатили за них 
1,8 млрд руб., но жилья не по‑
лучили. Вопрос о дальнейшей 
судьбе проекта даже прозвучал 

во время прямой линии прези‑
дента РФ Владимира Путина 
в 2016 году. «Обещаю вам, 
что обязательно добьюсь того, 
чтобы правоохранительные 
органы обратили на это особое 
внимание. Сейчас неизвестно, 
чем это закончится, но работать 
будут интенсивно», — пообе‑
щал глава государства. Вскоре 
против руководителей и совла‑
дельцев ГК «Сабидом» было 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Мошенничество». 
В понедельник, 27 июня, «Ин‑
терфакс» сообщил со ссылкой 
на Андрея Пучкова, гендирек‑
тора Urban Group, что компания 
будет достраивать комплексы 
таунхаусов «Немецкая деревня» 
и «Белый город» (последний 
также принадлежал компании 
«Сабидом»). По словам Пуч‑
кова, в первую очередь Urban 
Group достроит находящиеся 
в высокой степени готовности 
таунхаусы ЖК «Белый город». 
Завершение этого объекта, 
по данным компании, потребует 
2,265 млрд руб.
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Госкомпании

Правительство изменило требования к претендентам на крупное нефтяное месторождение

Условия победы «Газпрома»
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Вице-премьер Александр 
Хлопонин по поручению 
президента предложил внести 
в условия аукциона по Эр-
гинскому месторождению 
два новых требования — они 
увеличивают шансы на побе-
ду «Газпрома» и его «дочки» 
«Газпром нефти».

ПИСЬМО ПРЕЗИДЕНТУ 

Минприроды планирует объявить 
аукцион на  Эргинское нефтяное 
месторождение в первой полови-
не июля 2016 года и провести его 
в сентябре, сообщил журналистам 
министр природных ресурсов Сер-
гей Донской. По его словам, ведом-
ство отправило в  правительство 
проект распоряжения по измене-
ниям условий проведения аукци-
она по этому участку. Сохраняются 
обязательства по переработке всей 
нефти месторождения на россий-
ских НПЗ и обеспечение 95% ути-
лизации попутного нефтяного 
газа, цитирует министра ТАСС.

В  кулуарах Петербургско-
го международного экономиче-
ского форума Донской говорил, 
что  аукцион предполагает уча-
стие иностранного инвестора с до-
лей менее 50%. Как  ранее писал 
РБК, в качестве такого инвестора 
предлагается арабский суверен-
ный фонд Mubadala в консорци-
уме с российским РФПИ. Об этом 
в марте глава РФПИ Кирилл Дми-
триев попросил президента Влади-
мира Путина, а тот 23 мая поставил 
на его письме визу «согласен».

Спустя месяц, 22 июня, ви-
це-премьер Александр Хлопонин, 
курирующий недропользование, 
написал Путину письмо, в  кото-
ром предложил «в целях исполне-
ния поручения» президента внести 
два изменения в условия аукцио-
на по Эргинскому месторождению 
(копия письма есть у РБК). Источ-
ник в  Минприроды подтвердил 
текст письма.

Согласно предложению Хлопо-
нина, участие в этом аукционе смо-
жет принять только та российская 
компания, которая привлечет в ка-
честве миноритария в проект ино-
странную компанию, находящуюся 
прямо или косвенно под контролем 
государства, «не вводившего про-
тив Российской Федерации ограни-
чительных политических или эко-
номических мер», то есть санкций. 
В  качестве второго условия пре-
тендент должен предоставить до-
кументы о  гарантированном до-
ступе к мощностям по переработке 
не менее 95% попутного нефтяно-
го газа, добываемого на Эргинском 
месторождении, с коэффициентом 
извлечения целевых компонентов 
не менее 0,95, пишет Хлопонин.

Эти два условия предлагает-
ся внести в распоряжение прави-
тельства о проведении аукциона, 
подписанное 25 мая премьером 
Дмитрием Медведевым. Предста-
вители Хлопонина и Путина отка-
зались комментировать «служеб-
ную переписку».

УСЛОВИЕ ПО ГАЗУ

Среди основных претендентов 
на  Эргинское месторождение 

Хлопонин называет «Роснефть», 
«Газпром» и его «дочку» «Газпром 
нефть», ЛУКОЙЛ, «Сургутнефте-
газ», НОВАТЭК и  Независимую 
нефтегазовую компанию (ННК). 
По  его словам, эти семь компа-
ний уже «высказали заинтересо-
ванность» в получении лицензии 
на объявленных условиях. А такое 
число интересантов позволяет 
предполагать, что стартовый пла-
теж (5,35 млрд руб.) может быть 
существенно превышен в ходе аук-
циона, пишет вице-премьер.

Но собеседник РБК в Минпри-
роды полагает, что предложенные 
условия сократят количество пре-
тендентов на участие в аукционе, 
так как не все смогут договорить-
ся с арабским фондом (после пись-
ма Дмитриева Путину Mubadala 
считается основным претенден-
том-миноритарием) и  решить-
ся перерабатывать почти весь газ 
с месторождения. По его мнению, 
отсутствие серьезной борьбы за ак-
тив может снизить ожидаемые по-
ступления в бюджет.

Еще  весной 2015 года пред-
правления «Газпрома» Алексей 
Миллер просил Владимира Пу-
тина поручить правительству 
включить в  конкурсную доку-
ментацию для продажи участка 
несколько требований к получа-
телю лицензии. Одно из  них — 
как раз обеспечить переработку 
попутного нефтяного газа на со-
временных российских газопе-
рерабатывающих заводах вбли-
зи месторождения.

Миллер прямо писал, что  на-
личие подобных требований по-
зволит «Газпром нефти» «сфор-

мировать наиболее конкурентную 
позицию и  предложить макси-
мально эффективную схему разра-
ботки недр». Официальные пред-
ставители «Газпром нефти» также 
подтверждали интерес к участию 
в аукционе.

Источник РБК, близкий к «Газ-
пром нефти», и сотрудник компани-
и-конкурента ранее говорили РБК, 
что привлечение в проект по раз-
работке Эргинского месторожде-
ния Mubadala задумано в интересах 
«Газпром нефти». Ее представитель 
это не комментирует.

ДРУЗЬЯ MUBADALA

Декан геологического факуль-
тета Университета нефти и  газа 
им. Губкина Александр Лобусев 
полагает, что наибольшие шансы 
выполнить все указанные условия 
по участию в аукционе на Эргин-
ское месторождение у  «Газпром 
нефти» или «Газпрома», поскольку 
у них есть доступ к газовой трубе 
для  закачки туда попутного не-
фтяного газа, и готовые мощности 
по его переработке. Другим ком-
паниям, по его словам, придется 
организовывать дорогостоящее 
производство по  переработке 
попутного газа с нуля, что может 
сделать невыгодной экономику 
проекта.

Президент ЛУКОЙЛа Вагит 
Алек перов в интервью РБК 16 июня 
говорил, что  Эргинское место-
рождение интересно компании. 
«Мы везде работаем с партнера-
ми. А Mubadala — один из лучших 
партнеров, который может быть 
у  нефтяной компании, поэтому 

мы не  имеем никаких возраже-
ний (против включения в  усло-
вия обязательств по  его привле-
чению в проект. — РБК)», — сказал 
он. Источник, близкий к ЛУКОЙЛу, 
добавил, что обязательства по пе-
реработке попутного нефтяного 
газа «не являются препятствием» 
для участия компании в торгах.

У «Роснефти» с 2014 года есть 
соглашение о стратегическом со-
трудничестве с Mubadala. Коммен-
тарий представителя «Роснефти» 
по новым условия аукциона по Эр-
гинскому месторождению полу-
чить не  удалось: его представи-
тель не  ответил на  звонок РБК. 
Представители РФПИ, НОВАТЭКа 
и ЛУКОЙЛа от комментариев от-
казались. Запросы в  «Сургутне-
фтегаз», «Газпром» и ННК остались 
без ответа. 

КОНКУРС

Премию экс-главы «РусГидро» предложили разделить между акционерами

Дивиденды от Дода
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

Премию 73 млн руб., выплату 
которой экс-главе «РусГидро» 
Евгению Доду следствие счита-
ет незаконной, могут распре-
делить между акционерами 
в виде дивидендов за 2016 год. 
Об этом заявил вице-премьер 
Юрий Трутнев.

«Их (73 млн руб. из премии быв-
шего гендиректора «РусГидро» 
Евгения Дода за 2013 год. — РБК) 
невозможно разделить между ми-
норитарными акционерами, в со-
ответствии с  законодательством 
их  можно делить между акцио-
нерами вообще», — заявил в ходе 
собрания акционеров «РусГидро» 
вице-премьер и председатель со-
вета директоров компании Юрий 
Трутнев, отвечая на вопрос одного 
из миноритариев. Этот акционер 
на собрании предложил разделить 
между миноритариями 73 млн 
руб., которые, по версии следствия, 
Дод незаконно получил за 2013 год, 
передает корреспондент РБК.

«Если средства будут возвраще-
ны, они, очевидно, будут учтены 
в балансе текущего 2016 года и со-
вершенно точно пойдут на выплату 
дивидендов 2016 года», — добавил 
Трутнев. Обвинения в отношении 
Дода он комментировать отказал-
ся: «После того как следствие за-
кончится, мы узнаем, в чем вино-
ват господин Дод».

В Басманном суде 23 июня Дод 
предлагал компенсировать ущерб 
на  73 млн руб., но  его все равно 
арестовали, а также главного бух-
галтера и  начальника департа-
мента корпоративного учета и от-
четности «РусГидро» Дмитрия 
Финкеля. Им предъявлены обвине-
ния по ч.4 ст.159 Уголовного кодек-
са (мошенничество в особо круп-
ном размере; наказание по этой 
статье предусматривает лишение 
свободы на  срок до  десяти лет). 
По версии следствия, топ-менед-
жеры компании по предваритель-
ному сговору с неустановленны-
ми лицами похитили имущество 
«РусГидро»: речь идет о выплате 
вознаграждения членам правле-

ния компании по итогам работы 
в  2013 году. Дод «лично подпи-
сал приказ о специальном преми-
ровании», начислив самому себе 
353,21 млн руб., то есть неправо-
мерно завысив размер премии 
не менее чем на 73,2 млн руб., го-
ворилось в сообщении официаль-
ного представителя СКР Владими-
ра Маркина.

Вознаграждение топ-менедже-
ров «РусГидро» зависело от  фи-
нансовых результатов компа-
нии. Чтобы увеличить бонусы, 
Дод и  Финкель, по  версии след-
ствия, не отразили в финансовой 
отчетности за 2013 год бумажные 
убытки на 12,4 млрд руб. от обес-
ценивания 84,39% акций РАО 
«Энергетические системы Восто-
ка», 29,8% «Якутскэнерго» и 1,04% 
Дальневосточной энергетической 
компании.

Но  в  отчетности по  РСБУ 
за  2013 год «РусГидро» подроб-
но объяснила свое решение. Ак-
ции «РАО ЭС Востока», «Якут-
скэнерго» и  Дальневосточной 
энергетической компании были 

оценены в 20,2 млрд руб. на ос-
новании заключения независи-
мого оценщика и  в  самом деле 
оказались дороже рыночной сто-
имости на  31 декабря 2013-го 
на 12,4 млрд руб. Но, утверждала 
компания, биржевые котировки 
не отражают справедливую стои-
мость, так как торгуется не более 
1% акций. Не  снижать прибыль 
на  величину бумажных убыт-
ков позволяет приказ Минфина 
от 1999 года с пояснениями к со-

ставлению бухгалтерской отчет-
ности, указала «РусГидро». Ана-
логичным образом она поступала 
в 2014 и 2015 годах, следует из ее 
отчетности по РСБУ.

Однако в понедельник на собра-
нии акционеров Трутнев поручил 
«РусГидро» провести анализ поли-
тики вознаграждений ключевого 
управленческого персонала в дру-
гих компаниях и привести ее в со-
ответствие с результатами работы 
«РусГидро». 

ГОСКОМПАНИИ

«РусГидро» без Сечина

Глава «Роснефти» Игорь Сечин 
и бывший вице-президент 
нефтяной компании Лариса 
Каланда, уволившаяся в мае, 
не вошли в совет директо-
ров «РусГидро». Несмотря 
на то что Сечин не вошел в со-
вет директоров энергохолдинга, 
«Роснефтегаз», совет директо-
ров которого он возглавляет, 

по-прежнему может поуча-
ствовать в докапитализации 
«РусГидро». Ранее сообщалось, 
что «Роснефтегаз» может вы-
купить допэмиссию «РусГидро» 
на 55 млрд руб. Деньги ком-
пании нужны для погашения 
долгов ее «дочки» «РАО ЭС Вос-
тока». Другой вариант — допэ-
миссию выкупят госбанки.

100 млн т нефти

Эргинское нефтяное место-
рождение в Западной Сиби-
ри — одно из самых крупных 
разведанных месторождений 
в России. Его запасы состав-
ляют 103 млн т. Для сравнения: 
запасы месторождений им. 
Требса и им. Титова (разыгра-
ны в 2011 году), которые раз-
рабатывают «Башнефть» и ЛУ-
КОЙЛ, оцениваются в 140 млн т 
нефти, потенциал Ванкорского 
месторождения «Роснефти», 
крупнейшего в Восточной Си-
бири, — 500 млн т нефти и кон-
денсата и 182 млрд куб. м газа.
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Сколько можно заработать на мини-отеле на полуострове

Крымские доходы
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

После присоединения Кры-
ма к России судоремонтный 
бизнес севастопольца Юрия 
Скорохода перестал прино-
сить прибыль. Зато куплен-
ная в 2002 году дача на море, 
переделанная в мини-отель, 
стала его основным источни-
ком дохода.

ДЕЛО ДЛЯ ДУШИ

На Украине предприниматель 
Юрий Скороход вместе с отцом 
зарабатывал на жизнь ремонтом 
пароходов — их небольшая бри-
гада обслуживала суда в севасто-
польском порту. Но после присое-
динения Крыма к России из порта 
исчезло большинство иностранных 
судов, а спрос на услуги резко упал.

Скороход решил зарабатывать 
на туристах — этим занимаются 
большинство жителей полуостро-
ва. Еще в 2002 году вместе с супру-
гой Яниной он за 1 млн руб. (все 
инвестиции пересчитаны в рубли 
исходя из курса украинской гривны 
на тот момент) купил девять соток 
земли и недостроенный двухэтаж-
ный дом в поселке Вязовая Роща в 
30 км от Севастополя. До пляжа от 
дома всего 200–300 м. «Я люблю об-
щаться с людьми из разных угол-
ков страны и решил, что гостевой 
дом — это дело для души и отлич-
ное подспорье в возрасте после 
50», — говорит Юрий.

Поначалу супруги решили не ре-
гистрировать дачу как отель. «Что-
бы не морочиться с горой доку-
ментации, мы просто поставили 
в известность украинскую налого-
вую службу о том, что планируем 
принимать до 20 отдыхающих в се-
зон. Создавать для этих целей юри-
дическое лицо нас не обязали», — 
вспоминает Скороход.

С приемом первых гостей Юрий 
не спешил и, пока судоремонтный 
бизнес еще приносил деньги, сво-
бодные средства вкладывал в ре-
монт. Первые два номера откры-
лись в 2008 году. Около 1,4 млн руб. 
пришлось вложить в переплани-
ровку здания, а ремонт одного но-
мера обходился примерно в 200 тыс. 
руб. Скороход решил не экономить: 
превратил комнаты в студии с от-
дельным входом, кухней, санузлом 
и беседками для каждого номера. 
«Возможность уединиться — очень 
важная опция, которую гостиницы 
экономкласса обычно предоставить 
не могут», — говорит он.

Первых туристов Скороход при-
влекал с помощью объявлений на 
украинских интернет-площадках, 
а с 2010 года почти все клиенты 
стали приходить с сервиса Airbnb. 
Но в 2014 году США ввели запрет на 
экспорт товаров, услуг и техноло-
гий в Крым, и Airbnb прекратил ра-
ботать на полуострове — поток го-
стей резко упал. Сейчас аудиторию 
предприниматель привлекает че-
рез российский сервис объявлений 
«Авито» и голландскую систему ин-
тернет-бронирования Booking.com.

ДАЧНАЯ ЭКОНОМИКА

Сейчас в гостевом доме «У друзей на 
даче» работает семь номеров: пять 
двухместных и два четырехмест-
ных площадью от 10 до 30 кв. м. 
На территории — бесплатные об-
щие мангал и казан, беседки, газон 
с шезлонгами, детский батут.

За месяц летнего сезона госте-
вой дом обычно принимает до 
15 туристов, в мае и сентябре при-
езжают около семи человек. Обыч-
но гости живут в отеле 10–12 дней. 
95% посетителей — семьи с детьми, 
говорит Юрий: «К нам приезжают 
за спокойным пляжным отдыхом. 
В округе, кроме чистого моря, ни-
каких развлечений — на пляже ни 
одной дискотеки и всего один бар 
с восточной едой».

Стоимость проживания в двух-
местном номере колеблется от 
1,1 тыс. до 2 тыс. руб. в сутки в за-
висимости от месяца, четырех-
местную комнату можно снять за 
1,4 тыс. руб. в мае и сентябре и за 
2,8 тыс. руб. летом. В эту цену вхо-
дят уборка и смена постельного бе-
лья раз в неделю, спутниковое ТВ 

и Wi-Fi на всей территории. Стир-
ка — дополнительная услуга, сто-
ит 100 руб. за один раз. «Сначала 
[стиральной] машинкой пользова-
лись бесплатно, нам не жалко, но 
потом стали все чаще закидывать 
по одной майке. В итоге на стирку 
собиралась приличная очередь, да 
и расходы на электричество рос-
ли. Мы ввели трюк с ценой, что-
бы приучить людей стирать, как 
дома», — объясняет Юрий. В ми-
ни-отеле работает прокат велоси-
педов: дочь Юрия и Янины, 13-лет-
няя Полина, сдает в аренду два 
собственных велосипеда.

Скороход пытается сохранить 
на даче «домашнюю атмосферу»: 
«У нас скопилось несколько детских 
кроваток, ванночек и столиков для 
кормления, собственных и тех, что 
привезли друзья. Все это мы пре-
доставляем своим гостям бесплат-
но». Когда-то Юрий закупил оп-
том для судоремонтного бизнеса 
стрейч-пленку, теперь бесплатно 
упаковывает чемоданы гостей.

Из-за короткого сезона вложе-
ния в гостиницу на крымском бе-
регу окупаются в среднем через 

12–16  лет после открытия, счи-
тает генеральный директор кон-
салтинговой компании Umbrella 
Hospitality CIS Кирилл Агапов. 
«Наиболее перспективный гости-
ничный продукт для Крыма — это 
отели на 40–80 номеров с высо-
ким уровнем сервиса (пять звезд) 
и круглогодичным спектром ус-
луг: крытым бассейном, спа-про-
цедурами, спортивными площад-
ками. Именно такой отель меньше 
всего подвержен сезонным коле-
баниям»,  — рассуждает Агапов. 
Мини-отели находятся в более вы-
годном положении, чем гостиница 
с крупным номерным фондом, не 
согласна управляющая сочинским 
гостевым домом «Эв Рошель» Еле-
на Валеева. «У гостиниц с 20 и более 
номерами расходная часть резко 
растет, и отель уже вынужден про-
ходить классификацию, оформлять 
паспорт безопасности, становиться 
на учет в ФМС — а это достаточно 
большие дополнительные расхо-
ды», — говорит Валеева.

«Стандартный мини-отель в 
Крыму работает с максимальной 
рентабельностью 20–25%», — счи-
тает генеральный директор консал-
тинговой компании «Красотель» 
Наталья Курдюкова. Но гостевой 
дом экономит на персонале: на-
емных работников «У друзей на 
даче» нет вообще. Встречей, раз-
мещением гостей и бухгалтерией 
занимаются сами супруги, Юрий 
отвечает за ремонт и обустрой-
ство, уборкой и стиркой заведует 
Янина, гладит постельное белье их 
дочь Полина. В результате опера-
ционная прибыль мини-отеля, по 
словам Скорохода, доходит до 50%. 

Семья реинвестирует ее в расшире-
ние хозяйства. Например, этим ле-
том Скороход построил на террито-
рии небольшой отдельный домик 
для себя — до этого каждый сезон 
семья ютилась в неотремонтиро-
ванных дачных комнатах.

Скороход собирается посте-
пенно повышать уровень серви-
са, а затем и цены на свои услуги. 
В ближайших планах — завершить 
ремонт фасада дачи, установить 
кондиционеры, начать строитель-
ство бассейна и отдельной кухни, 
чтобы предлагать постояльцам за-
втраки и обеды. Затем семья хочет 
заняться экскурсионными про-
граммами для постояльцев в Ялту 
и Бахчисарай. «Я никогда не хотел 
просто сдавать койко-места — это 
скучно», — говорит Юрий.

За 14 лет Скороход, по собствен-
ным подсчетам, вложил в оборудо-
вание гостевого дома более 5 млн 

Сколько туристов едет 
в Крым, млн

Источник: Министерство курортов и туризма 
Республики Крым

* По прогнозу министра курортов и туризма 
Республики Крым Сергея Стрельбицкого

2012 2013 2014 20162015

6,1 5,9

3,8

4,6

6*

«В Египте сезон длится девять месяцев, у нас — максимум четыре. Поэтому Крым всегда будет дорогим: продлить лето не в нашей власти», — 
признает совладелец «У друзей на даче» Юрий Скороход (на фото — панорама Севастополя)
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руб. Полностью окупить вложенные 
в мини-отель средства он планиру-
ет в ближайшие два—четыре года, 
то есть через 10–12 лет после стар-
та. Сейчас гостевой дом стал основ-
ным источником доходов семьи: на 
судоремонтный бизнес Скороход 
больших надежд уже не возлагает, 
а вот дача при полной заполняемо-
сти может приносить более 200 тыс. 
руб. в месяц.

«Спрос на услуги мини-оте-
лей вырос благодаря появлению в 
России нового типа туриста. Такой 
гость выбирает индивидуальный 
подход и домашнюю атмосферу 
за относительно небольшие день-
ги, — считает вице-президент по 
внутреннему туризму Ассоциации 
туроператоров России Илья Уман-
ский. — Кроме того, на наших ку-
рортах ощущается явный дефицит 
качественных гостиниц три звез-
ды по доступной цене, что также 
компенсируют небольшие госте-
вые дома».

Чтобы мини-отель с десятком 
номеров работал в прибыль, зда-
ние гостиницы обязательно долж-
но быть в собственности, говорит 
Наталья Курдюкова из УК «Красо-
тель»: «Для отельера просто эконо-
мически невыгодно вести аренд-
ный бизнес в гостиницах с объемом 
номерного фонда менее 50 номе-
ров, так как затраты на обслужива-
ющий персонал не покрываются 
доходами».

КУРОРТ ДЛЯ НЕВЫЕЗДНЫХ

Когда Крым был украинским, один 
сезон приносил Юрию Скороходу 
$10–12 тыс. выручки, половина из 
которых уходила на оплату ком-
мунальных услуг и размещение 
рекламы. Но лето 2014 года стало 
для небольших отелей катастро-
фой. После присоединения Крыма 
к России туристический поток рез-
ко упал, и мини-отель Скорохода не 
стал исключением: летом 2014 года 
выручка составила всего 40–50 тыс. 
руб. ($1,1–1,4 тыс. по курсу на тот 
момент), летом 2015-го — 85 тыс. 
руб. ($1,4 тыс.).

«Все из-за ужасной пробки на 
переправе, где люди стояли по 
40 часов. К нам в тот год добрались 
только пара семей из Москвы», — 
вспоминает Скороход. Но сейчас 
туристический поток снова стал 
расти, уверяет Скороход: украин-
цы перестали ездить в Крым, но их 
место занимают россияне.

2014 год стал переходным пе-
риодом, считает Тамара Черных, 

генеральный директор U PRO 
Management (управляет крымски-
ми отелями под брендом Bregutta). 
Сокращение потока сильнее всего 
сказалось на экономсегменте. «Рос-
сийский турист, не понимая реги-
она, выбирал более качественные 
варианты размещения. Люксовые 
отели поспешили этим воспользо-
ваться и резко повысили тарифы 
на размещение», — рассказывает 
Черных.

Проблемы с логистикой отраз-
ились и на работе местных пред-
принимателей: теперь с середины 
весны в мебельных магазинах по-
луострова не найти кроватей и ма-
трасов. «Это же Крым, здесь каждый 
второй — арендодатель, — говорит 
Скороход. — Если раньше можно 
было заказать недостающую кро-
вать из Киева за день-два до заселе-
ния, то сейчас посылка будет идти 
не меньше двух недель. Поэтому 
мы стараемся закупаться еще зи-
мой». Затяжное отключение элек-
тричества в начале 2016 года при-
брежных районов не коснулось: 
Юрий даже специально ездил на 
дачу из дома в Севастополе, чтобы 
подзарядить электроприборы.

В 2015 году поток отдыхающих 
уже почти достиг «дороссийско-
го» уровня, но Скороход потерял 
привычный канал продвижения 
Airbnb и не смог привлечь доста-
точно туристов. Нынешний се-
зон, по его словам, обещает выве-
сти гостевой дом на показатели 
успешного последнего «украин-
ского» — 2013  года, когда мини-от-
ель заработал более $12 тыс. В ян-
варе 2016 года туроператоры уже 
зафиксировали резкий рост спро-
са на летние туры в Крым, говорит 
Черных. Юрий Скороход, как и мно-
гие отельеры Крыма, ожидает ту-
ристического бума, как только на-
ладится транспортное сообщение 
с Россией: мост через Керченский 
пролив власти обещают построить 
к 2018 году.

Закрытие турецких и египет-
ских пляжей, напротив, не приба-
вило клиентов крымским гости-
ницам. «Те, кто привык ездить в 

Турцию и Египет, либо вовсе отка-
зались от отдыха в этом году, либо 
полетели в Грецию, на Кипр или в 
ту же Турцию через Белоруссию», — 
рассуждает Скороход. Похожая си-
туация в Сочи. «Уровень доходов 
россиян упал, и хотя мы относим-
ся к бюджетной категории отелей, 
в прошлом году темпы бронирова-
ний и загрузка были выше, — рас-
сказывает Елена Валеева. — Те, кто 
был ориентирован на зарубежный 
отдых, предпочитают Болгарию, 
Грецию, Черногорию». Многие при-

езжают в Сочи и Крым лишь пото-
му, что не имеют загранпаспортов.

Отдых в Крыму по стоимости со-
поставим с египетским all inclusive, 
а уровень сервиса на полуострове 
явно ниже, признает Юрий Скоро-
ход. «В Египте сезон длится девять 
месяцев, у нас — максимум четыре. 
Затраты на строительство, ремонт, 
сервис у нас на одном уровне, а вы-
ручка — сами понимаете, — объяс-
няет он. — Поэтому Крым всегда 
будет дорогим: продлить лето не в 
нашей власти». 

Экономика гостевого дома
тыс. руб.

Стартовые вложения 5100
В том числе

Покупка участка (900 кв. м) с домом (100 кв. м) 1000
Перепланировка здания и внешняя отделка 1200
Обустройство территории, пристройка беседок 600
Ремонт номеров (7 комнат) 1400
Закупка мебели, бытовой техники и посуды 900
Срок окупаемости вложений (предполагаемый) 10–12 лет*

Операционная деятельность (данные за июнь 2016 года)

Выручка (в месяц) 120
Операционные расходы

Подготовка номеров к сезону** 9
Коммунальные расходы 15
Закупка расходных материалов 2,5
Комиссии сервисам бронирования 9
Продвижение сайта 5

Прибыль до налогообложения 79,5
Налоги (13% от выручки) 15,6

Чистая прибыль 63,9
Рентабельность по чистой прибыли 53%
* С момента запуска в работу первых номеров (2008 год) с учетом неравномерной выручки по годам
** Для расчета сумма сезонных расходов разбита на 4 месяца

Источник: гостевой дом «У друзей на даче»

Отель в цифрах
767 
санаториев, отелей, гостевых 
домов и хостелов работает в 
Крыму

14 тыс. 
квартир сдается в Крыму

54% 
составляет средняя загрузка 
санаторно-курортных и 
гостиничных учреждений 
в Крыму на 23 июня по 
сравнению с 50,5% год назад

10,2–20,9 тыс. руб. 
в среднем стоит неделя 
отдыха для двоих в крымских 
мини-отелях

До 15 гостей 
в месяц принимает мини-
отель «У друзей на даче»

95% гостей 
— семьи с детьми

1,1–2,8 тыс. руб. 
— суточная стоимость 
комнаты в мини-отеле 
«У друзей на даче»

Источник: Министерство 
курортов и туризма 
Республики Крым, 
Государственная программа 
развития курортов и туризма 
в Республике Крым на 
2015–2017 годы, данные 
компании
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Госдума узаконила статус инвестиционных консультантов

Советы по правилам
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

Депутаты решили узаконить 
статус инвестиционных совет-
ников, дающих финансовые 
консультации на фондовом 
рынке. Что будут означать для 
их клиентов новые поправки 
в закон о рынке ценных бумаг?

Госдума 24 июня приняла в третьем 
чтении поправки в закон «О рын-
ке ценных бумаг», законодательно 
устанавливающие требования к 
инвестиционным советникам — 
брокерам, управляющим компа-
ниям, финансовым консультан-
там — всем, кто дает рекомендации 
клиентам на фондовом рынке. Они 
должны будут состоять в реестре 
ЦБ, входить в саморегулируемую 
организацию (СРО), давать советы 
в определенной форме и нести за 
них ответственность.

Поправки касаются только ин-
вестиций в ценные бумаги и лишь 
в этой части распространяются на 
деятельность финансовых кон-
сультантов, дающих в том числе 
рекомендации в области кредито-
вания, налогообложения, состав-
ления персональных бюджетов 
или пенсионных планов. Пред-
правления Национальной ассоци-
ации участников фондового рынка 
(НАУФОР) Алексей Тимофеев, при-
нимавший участие в разработке 
поправок, говорит, что эти области 
финансовых советов пока не будут 
регулироваться законодательно.

Гендиректор компании «Персо-
нальный советник» Наталья Смир-
нова предполагает, что поправки, 
заставляющие платить членские 
взносы в СРО, могут увеличить сто-
имость услуг независимых финан-
совых консультантов. Она говорит, 
что сейчас в России около 1000 фи-
нансовых советников. Только 10% 
из них — независимые, которые 
не получают комиссионные от 
продажи различных финансовых 
продуктов, говорит независимый 
финансовый советник, доцент Фи-
нансового университета Саида Су-
лейманова. Смирнова считает, что 
независимых консультантов после 
реализации этих инициатив может 
не остаться вовсе.

Поправки вступят в силу через 
год после официального опубли-
кования закона.

КТО МОЖЕТ СТАТЬ 
ИНВЕСТИЦИОННЫМ 
СОВЕТНИКОМ

Ими могут стать только компании 
или индивидуальные предприни-
матели. Инвестиционные советни-
ки обязаны входить в реестр ЦБ и 
одну из профильных саморегули-
руемых организаций. НАУФОР не 
исключает того, что станет СРО 
инвестиционных советников, 
рассказывает Алексей Тимофе-
ев. «Сейчас инвестиционным 
консультированием занимаются 
многие брокеры, управляющие и 
управляющие компании, которые 
уже входят в НАУФОР. И после того 

как эти компании получат статус 
инвестиционных советников, это 
будет логично, чтобы им не при-
шлось вступать в еще одну СРО», — 
поясняет Тимофеев.

КАКИЕ К НИМ ТРЕБОВАНИЯ

Получение специальной лицензии 
для инвестиционных советников 
законопроектом не предусмо-
трено. Квалификационные тре-
бования будут устанавливаться 
ЦБ. «В связи с этим в настоящее 
время Банк России определяет 
возможные подходы к опреде-
лению квалификационных тре-

бований работников инвестици-
онных советников», — сообщила 
пресс-служба регулятора в ответ 
на запрос РБК. Но, по словам Ти-
мофеева, регулятор устанавливает 
только самые общие требования, 
а более подробные и детальные 
стандарты будут разрабатывать 
саморегулируемые организации.

КАК СОВЕТНИКИ БУДУТ 
РАБОТАТЬ С КЛИЕНТАМИ

Прежде чем рекомендовать ка-
кие-либо стратегии или ценные 
бумаги, советник должен будет 
определить инвестиционный 

профиль клиента. Как это делать, 
будет определять СРО. Похожую 
методологию уже делала НАУФОР: 
она требуется для определения 
профиля клиента при доверитель-
ном управлении. «Мы достаточно 
давно даем своим клиентам со-
ставленные НАУФОР анкеты, где 
есть вопросы как о понимании 
финансовых инструментов, так и 
о сбережениях клиента, его расхо-
дах, а также о готовности риско-
вать», — рассказывает финансовый 
советник ИК «ЦЕРИХ Кэпитал Ме-
неджмент» Сергей Королев. По его 
словам, на основании этих данных 
определяются стратегия и инстру-
менты, которые могут подойти ин-
вестору.

КАК БУДЕТ ВЫГЛЯДЕТЬ 
РЕКОМЕНДАЦИЯ

В индивидуальной инвестицион-
ной рекомендации должны содер-
жаться: название ценной бумаги 

или производного финансового 
инструмента, тип сделки, риски и 
информация о конфликте интере-
сов у советника. Конфликт может 
возникнуть в том случае, если ин-
вестиционный советник получает 
вознаграждение от компании, чьи 
продукты он советует приобре-
сти. «То, что часть советников, по 
сути, превратится в агентов и бу-
дет предлагать клиентам какие-то 
инструменты за вознаграждение 
от другой финансовой организа-
ции — это нормально», — уверен 
Тимофеев из НАУФОР. Главное — 
чтобы рекомендация соответство-
вала инвестиционному профилю 
клиента, а клиент знал о том, 
сколько заработает на этом совет-
ник, подчеркивает он.

КАКОВА ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА НЕВЕРНЫЕ СОВЕТЫ

Советник обязан оказывать ус-
луги добросовестно, разумно и 
в интересах клиента, сказано 
в законопроекте. «Если клиент 
понес потери из-за неверной ре-
комендации, то это дело должно 
решаться в суде», — считает Ти-
мофеев из НАУФОР. По его словам, 
суд, а также дисциплинарный ко-
митет СРО или Центрального бан-
ка будут определять, соблюдались 
ли эти требования. СРО, по его 
словам, будет вправе штрафовать 
своих участников. Доказать, что 
рекомендации были неверными, 
будет сложно, считает гендирек-
тор компании «Персональный 
советник» Наталья Смирнова. 
«Например, в 2006 году клиент 
получил рекомендацию купить 
ценные бумаги, привязанные к 
облигациям Lehman Brothers, а в 
2008 году банк рухнул — это вина 
советника или нет?»  — задает-
ся вопросом она. Тимофеев из 
НАУФОР обещает, что в каждом 
спорном случае вину советников 
будут определять с учетом всех 
обстоятельств.

ИЗМЕНИТСЯ ЛИ 
СТОИМОСТЬ СОВЕТОВ

Стоимость услуг советников во 
многом зависит от расходов на 
вступление в СРО, считает Смир-
нова из «Персонального советни-
ка». Кроме того, что поправки в 
законодательство будут регулиро-
вать не только деятельность совет-
ников, но и те программы, которые 
они используют для работы, их 
придется согласовывать с ЦБ или 
СРО. Королев из ИК «ЦЕРИХ Кэ-
питал Менеджмент» считает, что 
в законопроекте не указано глав-
ное: как долго регулятор или СРО 
могут проверять программы. Все 
это, вероятно, приведет к повыше-
нию цен на инвестиционные кон-
сультации, а часть потенциальных 
клиентов с небольшими суммами 
просто не сможет обратиться к со-
ветникам, говорит он. «Есть риски, 
что количество инвестиционных 
советников будет сокращаться», — 
убеждена Смирнова. 

 «То, что часть советников, по сути, 
превратится в агентов и будет предлагать 
клиентам какие-то инструменты 
за вознаграждение от другой финансовой 
организации — это нормально», — считает 
Алексей Тимофеев из НАУФОР
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